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Anuncia Sheinbaum nuevo 

régimen fiscal de Pemex para 
hacerla una empresa más eficiente

Con más de 25 mdp construirán 
plaza de artesanías en Carmen, 
luego del siniestro de 2018

 / P 4

ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES / P 24

 / P 2

La victoria electoral de Donald Trump en 
los Estados Unidos anticipa una relación 
difícil, y de mucha discusión en asuntos 
que involucren a nuestro país y a Canadá, 
además de los nexos de comercio inter-
nacional de las tres naciones. El magnate 
estadunidense ya anunció que si México no 
controla el paso de migrantes y el tráfico de 
enervantes impondrá aranceles a todas las 
exportaciones mexicanas.

Datos: la ardua tarea de 
convencer a Estados Unidos

   Editorial

“Bienvenido, de nuevo”, le dijo 
Biden a Trump en reunión para la 
transición en La Casa Blanca

REUTERS/ P 29

JAIRO MAGAÑA / P 3

Diputados locales urgen a que se 
informe sobre desafuero de Alito

DR. FREDDY GONZÁLEZ BASULTO

 / P 15

La diabetes es un padecimiento que ha acom-
pañado a la humanidad desde sus inicios, 
se han encontrado registros egipcios que 
describen enfermedades que, aunque con 
otros nombres, encajan perfectamente con 
las definiciones de la actualidad, sin embargo 
a pesar de todo este tiempo, aún no logramos 
conocerla a la perfección.

14 DE NOVIEMBRE              

Día mundial de la diabetes

   Opinión
▲ “El arte imita a la naturaleza”, escribió
Aristóteles. Esto no significa que el artista se
dedique a la mera reproducción de las creaturas
del mundo. Más bien, el arte busca imitar el modo
en que la naturaleza hace las cosas. El artista,

Guillermo Olguín, hace constar hoy, a partir de las 
20 horas en la galería Lux Perpetua de Itzimná, 
que el oficio de producir imágenes se forma en 
torno a un enigma: ¿cómo hace la naturaleza para 
expresar belleza?   Reprografía Julio Carrillo

FERNANDO LOBO / P 18

PRESAGIOS 

INCANDESCENTES

EXHORTAN A CONGRESO DE LA UNIÓN A REVELAR ESTATUS DE SU CASO
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EDITORIAL

L
a victoria electoral de 
Donald Trump en los 
Estados Unidos anti-
cipa una relación difícil, 

y de mucha discusión en asun-
tos que involucren a nuestro 
país y a Canadá, además de 
los nexos de comercio inter-
nacional de las tres naciones. 
El magnate estadunidense 
ya anunció que si México no 
controla el paso de migrantes 
y el tráfico de enervantes im-
pondrá aranceles a todas las 
exportaciones mexicanas.

La respuesta mexicana ha 
sido mesurada hasta el mo-
mento. El ex canciller Marcelo 
Ebrard ya adelantó que las ne-
gociaciones deberán hacerse 
con mucha inteligencia y san-
gre fría, y ahora la presidenta 
Claudia Sheinbaum ha indi-
cado que, frente a las amena-
zas de imponer aranceles o las 
deportaciones masivas que ha 
prometido Trump, su gobierno 
dará a conocer un informe que 
incluirá, “con números, la rele-
vancia de las aportaciones de 
los migrantes” a la economía 
estadunidense y lo central que 
es el T-MEC para ese país. En 
concreto, la mandataria indicó 
que “Lo más importante es de-
mostrar, con información, los 
beneficios para Estados Uni-
dos del trabajo de nuestras y 
nuestros paisanos allá”. 

Si nos referimos a lo racio-
nal, la presidenta está en lo 
correcto. Sin embargo, la retó-
rica del próximo presidente de 
Estados Unidos no tiene fun-
damento en la razón sino en 
la emoción. No importa que lo 
que diga carezca de sustento, 
su base electoral le cree y di-
fícilmente dejará de apoyarlo 
por más duros que sean los 
datos sobre la contribución de 
los migrantes, especialmente 
los mexicanos, a la prosperi-
dad norteamericana. 

Ya hace 20 años, el direc-
tor Sergio Arau intentó dar 
un mensaje sobre el tema con 
la película/documental Un 
día sin mexicanos, que aun-
que restringido al espacio de 
California, bien puede aplicar 
a todo Estados Unidos. Sin 
embargo, dos décadas des-
pués, el ambiente en ese país 
resulta adverso a la migra-
ción, especialmente a la que 
llega de países donde impera 

la violencia o las condiciones 
económicas se han vuelto in-
soportables para la gran ma-
yoría de la población.

En cuanto a presentar datos 
sobre la importancia de la in-
tegración entre los tres países 
y los beneficios del T-MEC, es 
necesario mirar hacia el Reino 
Unido y cómo se dio el proceso 
del Brexit. A los votantes no 
les interesaron las ventajas de 
pertenecer a la Unión Europea, 
sino la cantidad de personas que 
llegaron provenientes de la Eu-
ropa no tan occidental e incluso 
tercermundista y se volvieron 
vecinos de Londres, Liverpool, 
Edimburgo y más ciudades neu-
rálgicas para los británicos.

Ahora, la integración co-
mercial entre los tres países 
de Norteamérica ha sido pro-
vechosa para las respectivas 
economías. Entrar en una 
guerra de aranceles sería fa-
tal para los consumidores fi-
nales tanto en Canadá como 
en Estados Unidos y en Mé-
xico, por lo que la revisión del 

T-MEC exigirá, para el equipo 
mexicano, prepararse desde 
este momento para llegar a 
2026 preparado para una ne-
gociación inteligente. Los nú-
meros serán clave, pero difí-
cilmente serán el factor deci-
sivo para que Estados Unidos 
acepte que también obtiene 
beneficios del acuerdo.

Y por otra parte, algo que 
sí se puede exigir antes de en-
trar en una carrera de estable-
cimiento de aranceles es que 
Estados Unidos controle la de-
manda de fentanilo y demás 
enervantes por el mero hecho 
de que todas las drogas que in-
gresan a ese país lo hacen a tra-
vés de sus fronteras, por lo que 
debe hablarse también de cuer-
pos de seguridad cooptados por 
el crimen organizado estadu-
nidense y de quiénes contro-
lan a los dealers que entregan 
la mercancía, ya rebajada, al 
consumidor final, porque aquí 
inicia la cadena de dinero, éste 
sí ilegal, que se reparte a ambos 
lados de la frontera.

Datos: la ardua tarea de 

convencer a Estados Unidos

▲ La Presidenta indicó que “lo más importante es demostrar, 
con información, los beneficios para Estados Unidos del trabajo 
de nuestras y nuestros paisanos allá”. Foto Reuters
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Llaman al Congreso de la Unión para 
informar desafuero de Alito Moreno

De nueva cuenta, los inte-
grantes de la LXV Legisla-
tura del Congreso del Estado 
votaron a favor por mayo-
ría, para enviar un exhorto 
al Congreso de la Unión so-
licitando información sobre 
el estatus del proceso de des-
afuero del ex gobernador de 
Campeche y actual senador 
de la república, Alejandro 
Moreno Cárdenas, Alito.

Esto, cuando el senador 
Moreno Cárdenas ha sido 
una de las férreas oposicio-
nes a las reformas constitu-
cionales que se han aprobado 
por mayoría en la Cámara 
Baja y Alta del Congreso 
de la Unión; incluso ante el 
recrudecimiento de las su-
puestas presiones del partido 
en el poder federal y estatal 
en Campeche, hacia sus ad-

versarios políticos, según ha 
reclamado Alito Moreno en 
reiteradas ocasiones.

Los legisladores cam-
pechanos de Movimiento 
Regeneración Nacional 
(Morena) y sus aliados en el 
Partido del Trabajo (PT) y el 
Verde Ecologista de México 
(PVEM), votaron a favor de 
este exhorto, el cual se hará 
llegar de inmediato, expuso 
el presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso local, Antonio 
Jiménez Gutiérrez. A su vez, 
exclamó que está por ha-
cérsele justicia a los campe-
chanos.

Era de esperarse que los 
diputados del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI) votaran en contra, los 
tres legisladores que la con-
forman subieron a la Tri-
buna del Poder Legislativo 
de Campeche, y señalaron 
de manera sincronizada 

que eso -desafuero de Alito- 
era un tema del pasado, y 
que deberían mejor legislar 
más y mayores beneficios 
para los campechanos. Ex-
trañamente, los diputados 
de Movimiento Ciudadano 
(MC), se abstuvieron de la 
votación.

Jiménez Gutiérrez dirigió 
los argumentos de los legis-
ladores de Moreno y aliados 
para enumerar las faltas de 
Alejandro Moreno, o al me-
nos, lo que se le ha señalado 
desde el Martes del Jaguar 
de la gobernadora Layda 
Sansores San Román, sobre 
los desvíos, el cohecho, la 
compra de conciencias, la 
venta de candidaturas y es-
pacios plurinominales, así 
como la adquisición de te-
rrenos en casi todo el estado 
a precio muy cómodo para 
un funcionario.

Los priistas replicaron 
que el gobierno del estado 

y los funcionarios de Mo-
rena, partido que gobierna 
en la entidad, no han sabido 
llevar al estado al desarrollo 
que prometieron, y en cam-
bio, “esa ineptitud, tratan de 
taparla con las investigacio-
nes que tienen en contra 
de los adversarios políticos 
del partido en el poder, el 
cual no ha cumplido sus 
promesas de campaña”, dijo 
la diputada Delma Rabelo 
Cuevas, en defensa de su di-
rigente a nivel nacional.

Esta es la segunda oca-
sión que inician un proceso 
para tratar de desaforar 
desde Campeche a Alejan-
dro Moreno Cárdenas, pri-
mero se llevó todo un pro-
ceso el año pasado, cuando 
Alito fue diputado federal 
plurinominal, en ese enton-
ces la comisión legislativa 
federal que analizaba estas 
situaciones tenía a tres le-
gisladores de Morena, dos 

del PRI y uno del PAN. Por 
la relación electoral para 
la presidencia de México, 
convencieron al panista de 
apoyar la contra hacia el 
desafuero, según explicó Ji-
ménez Gutiérrez.

Ahora, buscarán nue-
vamente el desafuero, para 
cumplimentar las órdenes 
de aprehensión pendien-
tes de la Fiscalía General 
del Estado de Campeche 
(FGECAM) en contra del ex 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Este exhorto se hará llegar de inmediato, informó Antonio Jiménez Gutiérrez

Desairan diputados de 
MC y regidor del PRI a 
despedidos de alcaldía

Molestos y decepciona-
dos se dijeron trabajadores 
despedidos por la alcaldía 
de Campeche sin motivos, 
quienes se manifestaron en 
las afueras del Palacio Mu-
nicipal para evidenciar el 
desinterés de diputados lo-
cales de Movimiento Ciuda-
dano (MC), así como del regi-
dor Ricardo Medina Farfán, 
para atenderlos y apoyarlos 
jurídicamente a recuperar 
sus empleos o que los liqui-
den conforme a la ley.

Según explicaron los 
empleados, con el regidor 
Ricardo Medina habían que-
dado de platicar a las 15 ho-
ras; luego presionaron a los 
diputados y los convocaron 

a la misma hora. La presión 
a los legisladores naranja la 
hicieron bloqueando el ac-
ceso al Salón de Sesiones del 
Congreso del Estado, y obliga-
ron a Pedro Armentía López, 
coordinador parlamentario, a 
fijarles una hora de atención; 
horario que no cumplieron.

Los trabajadores insistie-
ron en que son más de 120 
los empleados despedidos, 
y que, según ellos, conti-
núan las bajas de manera 
injustificada para meter a 
otras personas; sin embargo, 
al ser cuestionados sobre 
donde están los demás y el 
porqué solo aparecen en su 
carpa unos ocho o 10 afec-
tados, respondieron que se 
turnan para hacer guardia, 
aún y cuando se ha identi-
ficado que siempre son los 
mismos quienes están ahí.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Óleo sobre lienzo, 100x120cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

LA VISITA NOCTURNA

Moreno Cárdenas 

ha sido una de las 

férreas oposiciones 

a las reformas
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Comienzan labores de construcción de 

Plaza Artesanías en Ciudad del Carmen

A seis años de haberse in-
cendiado, han dado inicio a 
los trabajos de construcción 
de la que será la nueva Plaza 
de Artesanías de Carmen, 
con una inversión superior 
a los 25 millones de pesos.

Así lo dio a conocer el 
alcalde Pablo Gutiérrez La-
zarus, quien explicó que esta 
obra será realizada en un 
plazo de nueve meses apro-
ximadamente, desarrollán-
dose en la calle 20 por 37 de 
la zona de la Isla.

Obra

“A solicitud de los artesanos, 
la obra de lo que será la nueva 
Plaza de Artesanías, esta se 
ubicará en el mismo sitio en 
donde se ubicaba antes del 
siniestro en julio del 2018”.

Expuso que la obra 
completa la construcción 

de 50 locales comerciales, 
los cuales serán más am-
plios que los que se tenían, 
para dar más comodidad 
a los visitantes y de los 
artesanos.

Significó que se ha he-
cho un consenso con los 
artesanos para que estos 
espacios sean otorgados, se 
comercialicen productos 
que sean elaborados por 
ellos mismos y no fabrica-
dos por máquinas.

Cambios

Indicó que dentro de las 
innovaciones que se ten-
drán se encuentra que esta 
Plaza contará con un área 
central para brindar cursos 
y talleres de capacitación.

Subrayó que con esta 
obra, los artesanos que se 
encuentran instalados en 
el parque Ignacio Zaragoza, 
podrán ser realizados, para 
dar una nueva imagen a la 
zona Centro de Carmen.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

La obra se desarrolla con una inversión que supera los 25 millones de pesos

Prevén en Mercado del 
Chechén aumento en 
ventas para diciembre

Comerciantes del Mercado 
del Chechén esperan que 
sus ventas aumenten hasta 
80 por ciento, con motivo de 
las fiestas decembrinas. Ma-
rio Hernández Domínguez, 
locatario de este centro de 
abasto, señaló que los comer-
ciantes se han estado pre-
parando previamente para 
estas festividades.

Ventas

Explicó que en este espacio 
los clientes pueden adquirir 
sus regalos y otros artículos 
que de utilizan para las fies-
tas navideñas.

Recordó que en noviembre 
se ajustó un año de que los lo-
catarios del mercado del Che-
chén ocuparon sus espacios; 
en donde los primeros meses 
fueron difíciles, sin embargo, 
en la actualidad se está viendo 
un repunte en ventas, debido 
a las actividades que se reali-
zan para promover este cen-
tro de abasto, además, diver-
sos locatarios ofertan los pro-
ductos y artículos que ofrecen 
al público consumidor.

Manifestó que cuando fue-
ron reubicados en este nuevo 
mercado, muchos de sus clien-
tes que tenían en el Chechén, 
de la colonia Renovación 1 
Sección, se desubicaron pero 
ya les están visitando en este 
mercado del Chechén, de la 
colonia Luis Donaldo Colosio.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Lanza Seprocicam convocatoria 
para capacitación de bomberos

Reconociendo que debe 
iniciarse con un proceso de 
cambio generacional en el 
Heroico Cuerpo de Bombe-
ros de Campeche, el titular 
de la Secretaría de Protec-
ción Civil de Campeche 
(Seprocicam), Anuar Dáger 
Granja, afirmó que ya pa-
saron diversos proyectos a 
la Secretaría de Moderni-
zación Administrativa y de 
Innovación Gubernamental 
(Semaig), para que los “traga-
fuegos” veteranos realicen 
capacitaciones y cursos a los 
interesados en inscribirse a 
la nueva generación.

No quiso mencionar 
cuantos elementos se en-
cuentran en fase de proceso 

de jubilación, tampoco de 
qué municipios o si se trata 
de los bomberos que están 
en la base capital, pero men-
cionó que está afectando a 
la operatividad de los sinies-
tros en donde han interve-
nido en los últimos meses, 
“por lo que se hace necesario 
renovar la plantilla lo más 
pronto posible”, expuso.

Mencionó que algo im-
portante, es que ya se tie-
nen pláticas con el Centro 
de Urgencias para que ca-
paciten a los bomberos, y 
sean también ellos quienes 
adquieran los conocimien-
tos necesarios para quienes 
deseen inscribirse, los cuales 
deberán asistir a la Secre-
taría para solicitar informa-
ción, y en su caso, inscribirse 
para ser aspirante a alguno 
de los puestos a liberarse.

Además de la renovación 
del heroico cuerpo de bom-
beros, también destacó un 
proyecto sobre la rehabili-
tación de las diversas subes-
taciones en los municipios, 
así como equipamiento y 
herramientas, pues, aunque 
la anterior titular de la Se-
cretaría hizo diversas entre-
gas, la realidad es que aún les 
falta, incluso para apoyar a 
los voluntarios forestales en 
los distintos ayuntamientos, 
pues dijo “todos son impor-
tantes, y más ellos, pues ayu-
dan, se arriesgan, y a veces 
lo hacen sin equipo”.

Este proyecto se espera 
sea lo antes posible para re-
liazar un análisis real de las 
carencias, “y no por señalar, 
sino para trabajar en lo que se 
viene, pues los bomberos no 
solo apagan fuego”, aseguró.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Óleo sobre yute preparado con técnica mixta, 200x300cm, 2023. Reprografía Julio Carrillo

BURRO MEXICANO
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Extranjeros que llegan a Can-
cún por algún tema médico 
gastan en promedio 10 mil 
700 dólares en una estancia 
de al menos 11 días, resaltó 
Juan Pablo de Zulueta, secre-
tario de Turismo municipal, 
quien participó en la inaugu-
ración de la Segunda Edición 
del Foro Cancún Turismo 
Médico, que contó con 12 po-
nencias y 35 stands.

“Un turista que viene para 
hacerse algún tema estético, 
que está en un tratamiento 
de salud, gasta aproximada-
mente 10 mil 700 dólares, en 
comparación con un turista 
promedio, que se queda alre-
dedor de tres a seis noches y 
gasta alrededor de mil 200 dó-
lares. Entonces creo que sí son 
10 veces más y ellos se quedan 
casi 11 o 12 noches”, resaltó.

 La realidad, dijo, es que 
es un segmento importante 
que ha crecido exponencial-
mente y deja una derrama 
de 180 millones de dólares 
al año, únicamente hablando 
del turismo médico. 

En Quintana Roo, particu-
larmente en Cancún, se han 
consolidado ya varios centros 
hospitalarios con una amplia 
gama de opciones para el tu-
rismo médico y son cada vez 
más los pacientes que quie-
ren venir por algún procedi-
miento, la mayoría estadou-
nidenses,  pero también cana-
dienses y europeos.

Juan Pablo de Zuluet 
mencionó que Cancún es ele-
gido principalmente por seis 
especialidades: odontología, 
cirugía estética, tratamien-
tos estéticos no quirúrgicos, 
check ups ejecutivos, cirugía 
ortopédica y bariatría.

Punto de encuentro

A decir del Foro Cancún 
Turismo Médico, el funcio-
nario dijo que éste se rea-

lizó para intercambiar ideas, 
llevarse una visión mucho 
más clara e innovadora de 
todo lo que ofrece el destino 
y que sea visto únicamente 
como sol y playa, sino que el 
extranjero puede venir por 
un tema estético o un trata-
miento específico y puede 
disfrutar después de las be-
llezas que tiene Cancún.

“Que este foro sea un punto 
de encuentro para compartir 
experiencias y estrategias que 
nos permitan, como región, 
afrontar los desafíos presen-
tes y futuros de esta gran in-
dustria que nos une”, resaltó.

Detalló que además Can-
cún cuenta con nueve hospi-
tales privados que participan 
en el sector salud, de los cua-
les tres tienen la acreditación 
de Joint Commission Inter-
national, la más prestigiosa 
a nivel mundial; y dos no-
socomios tienen la certifica-
ción del Canadian Healthcare 
Council, lo que permite que 
se posicione como un destino 
médico de primer nivel.

Como parte del compro-
miso de la comunidad médica 
con la salud de las mujeres 
cancunenses, la Unidad de 
Diagnóstico en Oncología 
donó 12 certificados para es-
tudios de mastografías a igual 
número de féminas, para que 
a través de exámenes preven-
tivos puedan salvar vidas.

En el foro estuvo presente 
el secretario estatal de Salud, 
Flavio Carlos Rosado, quien 
aseguró que al tener Quin-
tana Roo un altísimo flujo 
de turismo y una población 
en constante crecimiento, la 
vigilancia epidemiológica y 
la sanidad internacional son 
pilares para disminuir riesgos 
de enfermedades infecciosas 
en la población y los turistas, 
por lo que las estrategias con-
juntas enfocadas al bienestar 
de la población han permi-
tido que actualmente se po-
sicione la entidad en el lugar 
número 24 a nivel nacional 
por casos de dengue. ▲ Óleo sobre madera, 30x40cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

AJOLOTE

El turista médico que llega a Cancún 
gasta 10 veces más que uno promedio

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La Segunda Edición del Foro Cancún Turismo Médico se llevó a cabo el miércoles y expertos y
autoridades intercambiaron estrategias en torno al segmento. Foto ayuntamiento de Benito Juárez

Un visitante que llega al destino por algún tratamiento desembolsa 10 mil 700 dólares en 

estancia de 11 días // Segmento deja derrama de 180 mdd al año: Juan Pablo de Zulueta

EXPERTOS INTERCAMBIAN EXPERIENCIAS EN FORO
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Juez admite amparo que pone freno 
a expropiación de terrenos de Calica

Un juez federal con sede en 
Quintana Roo admitió a trá-
mite la primer demanda de 
amparo contra la decisión 
del gobierno mexicano de 
expropiar los terrenos de 
la empresa Vulcan Mate-
rials Company en la Riviera 
Maya, donde esta firma es-
tadunidense operaba bajo el 
nombre primero de Calica y 
luego de Sactun; allí extraía 
piedra caliza y otros mate-
riales que enviaba al vecino 
país del norte.

Sin embargo, el juez Ciro 
Carrera Santiago del Juz-
gado Noveno de Distrito en 
el estado de Quintana Roo, 
con residencia en Cancún, 
negó la suspensión provisio-
nal, pues argumentó que de 
conceder la medida cautelar 
de los actos reclamados, “po-
dría verse afectado el bien-
estar del orden social, pues 
la sociedad está interesada 
en evitar que se altere el 
equilibrio ecológico de esa 
localidad”. Agendó para el 
próximo 26 de noviembre la 
audiencia incidental donde 
determinará si otorga la sus-
pensión definitiva.

De acuerdo con el expe-
diente, un particular, cuyo 
nombre está testado, promo-
vió el recurso contra el de-
creto que emitió el ex presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador. Entre los actos que 
reclama es la decisión “por 
el que se pretende declarar 
área natural protegida Fe-
lipe Carrillo Puerto, con la 
categoría de área de protec-
ción de flora y fauna, la su-
perficie de 53 mil hectáreas, 
ubicada en los municipios 
de Solidaridad, Cozumel y 
Tulum, estado de Quintana 
Roo”, acto que deriva del 
procedimiento administra-
tivo denominado “Área de 
Protección de Flora y Fauna 
Felipe Carrillo Puerto”.

El juzgador pidió a las 
autoridades señaladas como 
responsables sus respecti-
vos informes previos que 

deberán rendir en un plazo 
de 48 horas y en donde se 
concreten a expresar si son 
o no ciertos los actos recla-
mados que atribuye la parte 
quejosa.

Improcedente otorga-
miento de suspensión 
provisional

El togado consideró que 
en cuanto a los efectos y 
consecuencias de los actos 
reclamados, resulta impro-
cedente el otorgamiento de 
la suspensión provisional, 
toda vez que de pronun-
ciarse de forma contraria 
se ocasionaría perjuicio al 
interés social y se contra-
vendrían disposiciones de 
orden público.

Tales actos se relacionan di-
rectamente con la realización 
de un programa para la con-
servación de un área natural, 
que de acuerdo con la ley ge-
neral del equilibrio ecológico 
y la protección al ambiente, se 
constituyen por ser zonas con 
uno o más ecosistemas de be-
lleza escénica, valor científico, 
educativo, de recreo, valor 
histórico, por la existencia de 
flora y fauna, por su aptitud 
para el desarrollo del turismo, 
o bien, por otras razones aná-
logas de interés general, lo
cual, evidentemente, es de in-
terés público”, de acuerdo con
la resolución.

Agregó que en términos 
del artículo 46 de la citada 
ley, se determina que los par-
ques nacionales se conside-
ran áreas naturales protegi-

das, las cuales se encuentran 
definidas, en términos de los 
artículos 3, fracción II y 44, 
párrafo primero, del mismo 
ordenamiento, como las zo-
nas del territorio nacional 

y aquéllas sobre las que la 
nación ejerce soberanía y 
jurisdicción, en donde los 
ambientes originales no han 
sido significativamente alte-
rados por la actividad del ser 

humano o que requieren ser 
preservadas y restauradas y, 
por ende, resulta de interés 
general para la sociedad su 
preservación y restauración 
mencionadas.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Improcedente, otorgamiento de suspensión provisional, dijo el togado con sede en Q. Roo

▲ Óleo sobre lino con técnica mixta, 150x100cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

LIEBRE

Un particular 

promovió el 

recurso contra el 

decreto que emitió 

el ex presidente 

Andrés Manuel 

López Obrador
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“Buen Fin puede ser un riesgo si 
no cuidamos nuestros recursos”

Como cada año, el Buen Fin 
es temporada de gastos, pero 
es fundamental ser caute-
losos, por ello la Comisión 
Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios de 
Servicios Financieros (Con-
dusef) dio a conocer algunos 
consejos para evitar fraudes 
o pagar costos excesivos en
esta fechas.

“No queremos que pier-
dan el control de sus finan-
zas en este Buen Fin, que se 
llevará a cabo del 15 al 18 de 
noviembre, en el cual se ha-
cen distintas ofertas y pro-
mociones y es muy bueno 
aprovecharlas, pero también 
es un riesgo si no sabemos 
cuidar nuestros recursos”, re-
saltó Osmaida Santiago Leo-
nel, titular de la Condusef en 
Quintana Roo.

Ante esto, presentó al-
gunas recomendaciones, 
como: planear las compras, 
comparar precios, evitar 
endeudarse más allá de los 
ingresos que se perciben, 
revisar muy bien el presu-
puesto y evaluar las políti-
cas de devolución en donde 
se hacen las compras. Tam-
bién es muy importante 
proteger la información 
bancaria, especialmente 
si se pretende realizar las 
compras en línea, y estable-
cer muy bien el uso de los 
meses sin intereses. 

“Si bien sabemos que el 
monto que vamos a pagar 
se tiene que dividir entre 
el plazo que nosotros elegi-
mos, nos da una cantidad 
mensual que vamos a estar 
pagando, pero esta canti-
dad se tiene que sumar al 
pago mínimo que ya venía-
mos realizando en nuestra 
tarjeta. Aquí hay que tener 
mucho cuidado porque cada 
compra que agreguemos a 
meses sin intereses puede 
ir incrementando este pago 
mensual y si no tenemos 
bien contemplado este pago 
dentro de nuestro presu-
puesto se nos puede hacer 
una bolita de nieve y se nos 
pueden complicar nuestros 
pagos”, advirtió. 

La funcionaria federal 
recordó que el pago de las 
deudas no deberían rebasar 
30 por ciento de los ingresos, 
por ello es muy importante 
pensar en el destino que se le 
va a dar a los recursos. 

“Yo creo que uno de los 
mejores consejos que les 
podríamos dar es pagar las 
deudas que ya tenemos. Si no 
tenemos deudas graves por 
pagar, entonces podemos 
destinar una parte al ahorro 

y una parte a la inversión. 
Y aquí una de las recomen-
daciones sería, en caso de 
que decidamos hacer alguna 
compra, pues comprar cosas 
que realmente necesitemos. 
Recordemos que el crédito 
puede ser un buen aliado si 
compramos cosas durade-
ras y nos afecta si compra-
mos cosas perecederas, no 
seguir pagando algo que ya 
se acabó, que ya no estamos 
consumiendo”, recomendó. 

Ante cualquier problema 
de inconsistencia en los co-
bros o alguno no recono-
cido, es importante que se 
reclame primero a la insti-
tución financiera y, en dado 
caso de que no tengan algún 
apoyo, acudir a las oficinas 
de Condusef, que en Can-
cún están ubicadas sobre la 
avenida La Luna, entre Ni-
chupté y Tecnológico en la 
supermanzana 51, de lunes 
a viernes de 8:30 a 16 horas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Óleo sobre lienzo, 35x25cm, 2024. Foto Reprografía Julio Carrillo

EL FARO

Comerciantes 
tulumnenses 
alistan varias 
promociones

En Tulum, los negocios que 
participarán en el programa 
Buen Fin 2024 preparan 
hasta 45 por ciento de des-
cuento en diferentes pro-
ductos; en tanto, los consu-
midores esperan verdaderas 
ofertas para comprar algunos 
artículos necesarios.

Francisco Barrientos, 
subgerente de tienda Bomssa, 
comentó que aunque la fecha 
oficial del programa es del 
15 al 18 de noviembre, en su 
caso iniciarán el 14 y seguirán 
dando promociones hasta el 
martes 19 del mes en curso.

Precisó que partirán con 
descuentos de 20 a 45 por 
ciento de descuento en dife-
rentes artículos, pero tam-
bién tendrán otras promocio-
nes para los clientes.

“Invitamos a todos los ha-
bitantes de Tulum, porque 
vamos a tener precios muy 
buenos de línea blanca, elec-
trónica, aires acondicionados, 
muebles, con un horario de 
nueve de la mañana hasta 
que el último cliente se vaya”, 
subrayó.

Apuntó que en los años 
que llevan participando en 
este programa han tenido 
buena demanda, debido a 
que se han esmerado en dar 
precios atractivos para los 
compradores.

Por su parte, Brisa de la 
Fuente, ciudadana residente 
de Tulum, comentó que hay 
una gran expectativa por este 
periodo de ofertas, donde 
algunas personas hacen mu-
chas compras y otras son más 
meticulosas.

Dijo que en su caso 
particular analiza y hasta 
graba precios de los pro-
ductos que le interesan 
para comprobar que ten-
gan verdaderos descuentos 
en estas fechas, una reco-
mendación que invitó a 
otros compradores a hacer.

También hizo un llamado 
a la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) para 
que vigile que los negocios 
apliquen de manera legal los 
descuentos y promociones.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



▲ Óleo sobre lienzo, 35x25cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

LA LUCHA

Elementos de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), 
en coordinación con la uni-
dad de Asuntos Internos 
de la Secretaría Municipal 
de Seguridad Ciudadana, 
cumplimentaron una or-
den de aprehensión en 
contra de dos policías mu-
nicipales de Benito Juárez, 
Saúl Vladimir N. y Alfredo 
N., por su probable partici-
pación en hechos posible-
mente constitutivos de de-
litos de abusos sexuales y 
encubrimiento, en agravio 
de una víctima de naciona-
lidad colombiana.

Los hechos ocurrieron el 
12 de octubre del presente 
año, en calles de la super-
manzana 63 del municipio de 

Benito Juárez, dio a conocer 
la FGE en un comunicado.

Las primeras investi-
gaciones refieren que los 
uniformados subieron a 
la víctima a una patru-
lla, con el argumento de 
que había cometido actos 
ilegales; posteriormente, 
la trasladaron a un lugar 
desconocido, donde Saúl 
Vladimir N. le realizó una 
supuesta inspección de 
rutina y llevó a cabo los 
presuntos actos de índole 
sexual, con la promesa de 
que la ayudarían a salir de 
la cárcel. Alfredo N. habría 
encubierto los hechos.

“Ambos detenidos queda-
ron a disposición de la au-
toridad judicial que los re-
quirió; definirán su situación 
jurídica en el término cons-
titucional previsto”, indicó la 
FGE en su información.

El presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón Trejo, 
entregó este miércoles, 15 
nuevas y equipadas patrullas 
a los elementos de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSyPC), refor-
zando la estrategia del pro-
grama Blindaje Tulum.

“Este acto […] no es simple-
mente la entrega de patru-
llas; es, sobre todo, un símbolo 
de nuestro compromiso con 
cada habitante de Tulum, con 
cada uno de nuestros visitan-
tes y con nuestras fuerzas de 
seguridad, con aquellos que 
día a día se entregan con va-
lentía para protegernos y de-
fender lo que más amamos”, 
citó el edil previo a la entrega 
de llaves a la SSyPC. 

El capitán de corbeta 
José Roberto Rodríguez 

Bautista, titular de la 
SSyPC, reconoció que hoy 
se refuerza a la corpora-
ción y no fallarán en ga-
rantizar resultados. 

Diego Castañón enfatizó 
que su administración tiene 
un sentido amplio; blindar 
Tulum, garantizar su segu-
ridad, proteger la paz y ase-
gurar el bienestar de todos 
hasta lograr el municipio que 
se sueña: un Tulum seguro, 
unido y próspero.

La oficial mayor, Jessica 
Ramírez de la Rosa, dio a 
conocer que la adquisi-
ción de estas unidades fue 
a través de una Licitación 
Pública Nacional. Las 15 
patrullas son de la marca 
RAM 1500 4X4, modelo 
2024, todo terreno rotu-
lados institucionalmente, 
equipadas con torreta y si-
rena electrónica tipo hand 
held con controlador de lu-
ces y localización satelital.

Capturan a dos elementos 
policiacos de Benito Juárez
debido a abusos sexuales

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

DE LA REDACCIÓN

TULUM

El crecimiento exponen-
cial que ha tenido Tulum 
en los últimos años hace 
imperativo un cambio en 
la dinámica social, el que 
se cuente con la parti-
cipación ciudadana; esto 
será posible con comités 
que representen a la ciu-
dadanía y promuevan 

una participación activa 
identificando las nece-
sidades, pero también 
proponiendo soluciones, 
destacó el presidente mu-
nicipal Diego Castañón 
Trejo, en el evento de en-
trega de nombramientos 
a los Comités Vecinales.

“Hoy formalizamos no 
solo la integración de los co-
mités, sino también la esen-
cia misma de lo que significa 
ser parte de una comunidad 

en constante evolución”, ex-
puso el alcalde.

“Son ustedes quienes 
podrán identificar las pro-
blemáticas específicas que 
surgen del crecimiento 
turístico y demográfico, y 
quienes pueden también 
proponer soluciones efecti-
vas que beneficien a todos 
y juntos colaboremos para 
hacer de nuestro municipio 
el mejor lugar para vivir y 
crecer”, asentó.

Comités Vecinales identificarán las 
necesidades del noveno municipio

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Recibe la policía de 
Tulum 15 patrullas, 
nuevas y equipadas
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Este mes se abrirá la Casa 
de la Crónica en el museo 
Yáanal Ha’, que contará con 
material y documentos de 
la historia de Quintana Roo, 
dio a conocer el cronista vi-
talicio de Tulum, Hugo Vi-
llagómez Villalobos.

En coordinación con 
el ayuntamiento de Tu-
lum, el espacio de lectura 
e investigación abrirá sus 
puertas el 24 de noviem-
bre, fecha de la creación 
de Quintana Roo como 
territorio federal, lo que 
ocurrió en 1902.

En la Casa de la Cró-
nica se exhibirán “algunos 
documentos originales que 
son de interés histórico 
para los quintanarroenses 
y peninsulares en general”, 
dijo el entrevistado.

Detalló que por ejem-
plo van a exhibir un do-
cumento que presentó el 
secretario de relaciones 
exteriores del presidente 
Porfirio Díaz, el señor Ig-
nacio Mariscal, en el que 
se estableció la frontera 
con Belice.

Abundó que van a dar 
a conocer un bando so-
lemne emitido por el pre-
sidente Ignacio Comon-
fort en el que se pedía 
reunir seis millones de 
pesos para combatir a los 
mayas durante la Guerra 
de Castas y a los yaquis en 
el norte de México.

Villagómez Villalobos 
dijo que presentarán un 
documento firmado por 
don Felipe Carrillo Puerto 
en 1919, donde expone sus 
inquietudes por las con-
ductas y abusos que co-
metían algunos elementos 
federales en la región.

Añadió que además de 
los documentos que van a 
exhibir, ofrecerán al pú-
blico una serie de libros 
enfocados en la historia, la 
arqueología, etnografía y 
folklore del estado de Quin-
tana Roo y Tulum.

“Queremos que la Casa 
de la Crónica no solo sea 
un espacio de exhibición, 
sino también un centro de 
aprendizaje y reflexión so-
bre el pasado y el presente 
de nuestra tierra”, refirió.

Con la inauguración de 
este nuevo espacio, destacó, 
Tulum y Quintana Roo ga-
nan un importante centro 
cultural que permitirá a los 
ciudadanos y visitantes te-
ner un acceso más directo 
a la historia de la región, 
fortaleciendo así la identi-
dad local y el conocimiento 
sobre los eventos clave que 
marcaron el desarrollo de 
este joven estado mexicano.

Con un llamado a los turistas a 
“descubrir lo inesperado” y en 
busca de seguir fortaleciendo 
a las emprendedoras de la re-
gión, además de promover la 
riqueza cultural del destino, 
Cancún se sumó al Global Day 
of Discovery, evento organi-
zado por el hotel Renaissance 
Cancún Resort & Marina.

“Es el día del descubri-
miento, es como un día re-

naissance (renacimiento) y 
este día se instituye por (la ca-
dena hotelera) Marriott para 
festejar y para dar a conocer 
estas riquezas y hoy tocó el 
caso de hacerlo el 19 de no-
viembre, o sea que aquí, en 
Dubai, en Brasil, en República 
Dominicana, en Panamá, ese 
día todo mundo vamos a es-
tar festejando el Global Day”, 
compartió en conferencia de 
prensa Iliana Cortés, directora 
general del hotel.

Este evento se lleva a cabo 
en los 170 hoteles Renais-

sance a lo largo del mundo 
con prácticamente las mis-
mas actividades, pero además 
este año hay una variante, 
el art find, con lo cual se in-
cluye el arte local, ya que la 
meta es promover la cultura, 
por ello se decidió buscar a 
emprendedoras o artesanas, 
que tuvieran algún artículo 
propio de la región. 

“No nos fuimos solamente 
al tema de la península, sino 
que quisimos abarcar un po-
quito más, nos fuimos hasta 
Oaxaca y empezamos a ha-
cer nuestra búsqueda a tra-
vés de nuestros navigators y 
empezamos a encontrar una 
diversidad de artículos her-
mosos y Marriott las suma a 
una plataforma en la que a 
nivel internacional van a po-
der promover sus productos 
en todo el mundo”, especificó.

Este 19 de noviembre 
se llevarán a cabo diferen-
tes actividades y unas de 
las más importantes serán 
la gastronomía y mixología, 
con desayuno buffet con 
platillos locales.

Más de 200 trabajadores 
de la Secretaría de Servi-
cios Públicos Municipales 
acudieron el martes, por 
instrucciones de la presi-
denta municipal Estefanía 
Mercado, para llevar a cabo 
una mega jornada de lim-
pieza, bacheo, desazolve de 
pozos, poda, recoja de ba-
sura, descacharrización y 
alumbrado público, a fin de 
mejorar la imagen urbana 
de esta alcaldía.

La titular de la depen-
dencia, Julieta Martín 
Azueta, anunció que estas 
actividades se llevarán a 
cabo una vez al mes hasta 
acabar con la desatención 
que padecían los habitantes 
de Puerto Aventuras. 

Los trabajadores se divi-
dieron en por lo menos 15 

brigadas, apoyados por 25 
unidades terrestres, entre 
grúas, camiones de volteo, 
enrejados, redilas, camio-
netas y retroexcavadoras, 
así como por vehículos de 
transporte tipo Van que 
fueron facilitadas por el 
Sindicato de Taxistas Lá-
zaro Cárdenas del Río para 
el transporte del personal.

Además de las labores de 
limpieza de espacios públicos 
y las otras que se llevaron 
a cabo por primera vez en 
esta alcaldía, como la pintura 
en guarniciones, también se 
realizaron labores de inspec-
ción en materia de sanea-
miento y normatividad.

La población respondió al 
llamado previó que hiciera 
el alcalde Gilberto Gómez y 
aceptó las recomendaciones 
de la autoridad para desalojar 
el material pétreo, vehículos y 
todo tipo de objetos que obs-
truyen sus aceras. ▲ Óleo sobre lienzo, 30x30cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

BALLENA

Llaman a “descubrir lo 
inesperado” en Cancún

Mejoran imagen de Puerto 
Aventuras en mega jornada

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

DE LA REDACCIÓN

PUERTO AVENTURAS

Casa de la Crónica en Tulum

exhibirá material histórico

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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A pesar de haber consoli-
dado la llegada de la Cuarta 
Transformación a Yucatán 
con un triunfo arrollador 
las pasadas elecciones del 2 
de junio, la representación 
estatal de Morena tiene la 
misión de consolidar el mo-
vimiento y lograr arrebatar 
al PAN la presidencia de 
Mérida, aseguró Carlos Bo-
jórquez Urzaiz, nuevo pre-
sidente del partido guinda. 

“El gran reto ahora es 
transformar Mérida, la meta 
próxima, que estoy seguro 
que la vamos a conseguir 
porque le movimos mucho 
el tapete a la derecha en esta 
elección contra todo lo que 
se dijo de Rommel Pacheco 
y contra todas las campañas 
que parecían muy bien di-
rigidas”, comentó Bojórquez 
en entrevista con La Jor-

nada Maya. 
El nuevo dirigente estatal 

celebró que Morena haya lo-
grado un triunfo histórico 
no sólo al ganar la guber-
natura de Yucatán sino al 
conseguir una mayoría en 
el Congreso local y las pre-
sidencias municipales de 
varios municipios y aseguró 
que se trató de una combi-
nación de factores entre los 
que destaca que la sociedad 
ya quería un cambio, que 
hubo una recomposición 
del partido y que el actual 
gobernador Joaquín Díaz 
Mena tuvo un excelente 
desempeño en su puesto 
como funcionario público 
además de haber realizado 
una campaña histórica de 
revolución de conciencias 
que convencieron a la ciu-
dadanía yucateca de confiar 
en este proyecto de nación. 

“Si sigue este ánimo de 
aquí a 2027 yo auguro que 
vamos a ganar”, confesó el 
antropólogo. 

Ahora, su misión al 
frente del partido será ga-
rantizar que esta calidad 
de trabajo que se hizo para 

lograr los resultados electo-
rales se mantenga e incre-
mente y así como lo solicitó 
la dirigente nacional Luisa 
María Alcalde, se logre una 
afiliación masiva en todo el 
estado. 

“Si nosotros logramos te-
ner una estructura sólida, 
una estructura fuerte, bien 
formada, yo creo que el mo-
vimiento va a continuar 
[…] El partido no fue creado 
únicamente para ganar 
elecciones, sino que es para 
transformar la sociedad, 
transformar las conciencias 
y transformar al país”.

Planteó como uno de sus 
objetivos personales sentar 
las bases para garantizar 
que el movimiento donde 
quiera que se presente tenga 
la fortaleza de posicionarse 
como una mejor alternativa 
que cualquiera que las co-
noce el pueblo yucateco. 

Carlos Bojórquez recono-
ció que Morena Yucatán se 
enfrentará a una oposición 
fuerte y aferrada al poder 
que utiliza toda la maqui-
naria disponible para per-
petuarse, pero resaltó que el 
pueblo ha despertado y de-
mostrado que está lista para 
cambiar el rumbo. 

“Así pasa con los que se 
aferran al poder, al final se 
preguntan por qué los sacan. 
Es como Porfirio Díaz, que 
cuando pidieron su salida no se 
la creía y de verdad se pregun-
taba qué hizo mal, por qué no 
lo querían, por qué lo sacaban, 
pero es hora de cambiar”. 

Además de Mérida se-
ñaló como sus objetivos 

recuperar el municipio que 
considera que les robaron: 
Progreso. Y otros bastiones 
como Motul y Kanasín que 
en estas elecciones no se 
concretaron. 

Confió en que las eleccio-
nes extraordinarias de Chichi-
mila e Izamal el pueblo de-
muestre su simpatía por la 4T. 

Respecto al posible triunfo 
de Morena en Mérida en las 
elecciones intermedias de 
2027 dijo que todos los mi-
litantes están haciendo su 
trabajo para convencer a la 

ciudadanía además que los re-
gidores del ayuntamiento es-
tán abonando a que el pueblo 
meridano se dé cuenta de que 
Morena ofrece una alterna-
tiva diferente. 

Dijo que contrario a lo 
que piensa, la capital yuca-
teca no es tan derechista 
como parece y Morena Yu-
catán demostrará que ahora 
es la fuerza política más 
fuerte del estado por seguir 
firmes con los principios del 
ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y por 

acompañar la continuidad 
que le da la presidente Clau-
dia Sheinbaum. 

El presidente estatal del 
partido defendió al proyecto 
de Renacimiento Maya como 
la mejor propuesta para lo-
grar una prosperidad y ce-
lebró que dentro de la 4T 
cada representante tenga la 
oportunidad de implemen-
tar sus propios elementos, 
como el caso de Yucatán, que 
el equipo defenderá y pro-
moverá el enaltecimiento de 
la cultura maya. 

LA ISLA DEL VIENTO

▲ Óleo y hoja de cobre sobre lino, 300x200cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

Morena no sólo busca 
ganar las elecciones, 
sino el cambio social

ENTREVISTA CON CARLOS BOJÓRQUEZ

ASTRID SÁNCHEZ 
MÉRIDA

“El gran reto 

ahora es 

transformar 

Mérida, y 

lo vamos a 

conseguir”
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Pese a los esfuerzos para el 
control del síndrome de in-
munodeficiencia adquirida 
(VIH) en el estado, Yucatán 
se ubica desde hace más 
de 10 años en los primeros 
lugares de incidencia de 
esta enfermedad de trans-
misión sexual.

“No estamos en un buen 
momento en nuestro estado 
respecto a este tema. Desafor-
tunadamente, las acciones de 
prevención no están llegando 
a la población que deberían, 
exhortamos a las nuevas au-
toridades en materia de salud 

a que por favor convoquen a 
los actores clave en la mate-
ria para que podamos sumar 
esfuerzos en prevención”, 
expresó Carlos Cabrera May, 
director de Brazos Abiertos 
Yucatán (BAI).

Una de las acciones que 
se están realizando en el 
mundo para prevenir esta 
enfermedad es el programa 
95/95/95, el cual busca que 
95 por ciento de la población 
que vive con VIH conozca su 
diagnóstico, que esa misma 
cifra reciba tratamiento y que 
esa población también sea in-
detectable. 

“¿Qué es la indetectabili-
dad? Significa que después de 
los dos meses de recibir trata-

miento, el virus baja a niveles 
en que la máquina no lo de-
tecta y se dice que es indetec-
table, lo que hace que estas 
personas tengan una calidad 
de vida como cualquier otra 
persona sin VIH”, compartió 
Carlos Cabrera.

Por ley, las personas que 
viven con VIH en México de-
ben tener acceso gratuito al 
medicamento retroviral, así 
como atención médica, me-
diante las dependencias de 
gobierno correspondientes.

“Hoy en día la calidad de 
vida no es sólo estar indetec-
table y tener una vida más o 
menos normal y digna, sino 
que lo importante es que las 
personas tengan acceso a to-

dos los servicios y a todas las 
oportunidades laborales de 
goce personal, emocional y 
sicológico”.

Este año, Yucatán lleva 
más de 500 detecciones de 
VIH conocidas. El estado 
suma unos 10 mil casos acu-
mulados desde que se tiene 
conocimiento de los datos de 
esta enfermedad. El costo de 
tratamiento anual por pa-
ciente es de 200 mil pesos.

No obstante, las ac-
ciones para prevenir esta 
enfermedad se pueden 
maximizar a través del 
consumo del Prep, una 
tableta que puede ser in-
gerida una vez al día. En 
Yucatán existe el Centro 

de Atención de Infeccio-
nes de Transmisión Sexual 
(calle 50 esquina con 67, 
en el centro), el cual es 
un espacio autorizado para 
otorgar Prep, que previene 
en más de 96 por ciento la 
adquisición del VIH.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

La alcaldesa de Mérida Cecilia 
Patrón inauguró el Encuentro 
Iberoamericano de Negocios 
de las Méridas del Mundo, 
un evento que reúne gastro-
nomía, comercio, turismo y 
emprendemiento tanto de la 
capital yucateca como de Mé-
rida, Extremadura, España. 

Durante tres días, desde 
este miércoles hasta el 
próximo viernes, en el Centro 
Cultural Olimpo se expon-
drán servicios y productos de 
ambas Méridas para fortale-
cer a las pequeñas y medianas 
empresas. 

Patrón Laviada destacó 
que este encuentro es una 
gran oportunidad para en-
trelazar los lazos comerciales 
entre ambas ciudades y que 
desde la Dirección de Prospe-
ridad y Bienestar Humano 
del Ayuntamiento se segui-
rán impulsando estas accio-

nes para expandir trabajos y 
negocios de ambas Méridas. 

“Sigamos trabajando, An-
tonio, para dar más oportuni-
dades a la gente de tu tierra 
y a la gente de la nuestra”, de-
claró dirigiéndose a Antonio 
Rodríguez Osuna, alcalde de 
Mérida, España. 

Rubén Coronado Alcocer, 
presidente de la Asociación 
de Empresarios de Mérida y 
de Yucatán, destacó que estos 
días se llevarán a cabo confe-
rencias y exhibición de pro-
ductos en los que participarán 
empresarios de España y de 
Yucatán, así como emprende-
dores y también estudiantes 
de gastronomía. 

Al respecto, Jorge Gruart 
Vila, presidente de la Plata-
forma Empresarial de las 
Méridas del Mundo, celebró 
que después de cinco años de 
inactividad se pueda volver 
a llevar a cabo este encuen-
tro que defiende los intereses 
de las pequeñas y medianas 
empresas. 

Cecilia Patrón encabeza magno 
encuentro de las Méridas del 
mundo en la capital yucateca

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Acciones de prevención contra VIH no 
llegan a la población meta: especialista
Yucatán se ubica desde hace más de 10 años en los primeros lugares de incidencia // 

Exhorta Carlos Cabrera May a nuevas autoridades de Salud: hay que sumar esfuerzos

Este año, el 

estado de 

Yucatán lleva 

más de 500 

detecciones de 

VIH conocidas

LA FERIA NOCTURNA

▲ Óleo sobre lienzo, 30x30cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo



El Centro de Arte y Diseño 
de Yucatán (CADY) realizará 
un taller de arquitectura el 
miércoles 20 noviembre y un 
tour de casas el domingo 24 
de noviembre en beneficio de 
la Asociación Mexicana de 
Niños con Cáncer (AMANC).

Como parte de las activi-
dades de CADY a favor de 
AMANC, se organizó un ta-
ller el 20 de noviembre den-
tro de sus instalaciones, enfo-
cado a estudiantes de univer-
sidad sobre el movimiento 
moderno en la arquitectura y 
su llegada a Yucatán.

Estarán como ponentes 
Felipe Leal, arquitecto y ur-
banista de la UNAM, quien 
dará una plática sobre la re-
vitalización de las zonas ol-
vidadas de la ciudad de Mé-
rida. También ofrecerá una 
charla el arquitecto catalán, 
Miquel Adrià, sobre el movi-
miento moderno en Mérida. 
Las pláticas pretenden crear 
conciencia sobre la preserva-
ción de esta escuela arquitec-
tónica en la ciudad.

Con respecto al tour de 
casas, éste tiene el objetivo 
de abrir las puertas de es-
pacios olvidados en colonias 
como el centro, Itzimná, 
Alcalá Martín y la colonia 
México, zonas en las que se 
busca que se revitalicen los 
espacios abandonados en 
aras de frenar el desarrollo 
de la mancha urbana. 

Los boletos para estas acti-
vidades pueden conseguirse 
directamente con AMANC 
(calle 59, número 484 entre 
90 y 92, colonia Bojórquez), 
H Ponce Arquitectos (calle 
29 no 80 entre 10 y 12 co-
lonia México), en las ofici-
nas del CADY en la colonia 
Chuburná y en las oficinas 
de Fundación BAI (calle 17 
diagonal no. 655, colonia Jar-
dínes de Mérida). Tienen un 
precio de mil pesos y de 800 
pesos para los estudiantes.

Actualmente, AMANC 
cuenta con un albergue que 
celebra un año de haberse 
creado este 21 de noviembre. 
Tiene 18 cuartos para recibir 
a personas de hasta 19 años 
de edad. Dos de estos cuartos 
están acondicionados como 
salas de pos trasplante. ▲ Óleo sobre yute preparado con técnica mixta, 230x3195cm, 2023. Reprografía Julio Carrillo

SAPO CURANDERO

La Secretaría de Fomento 
Económico Yucatán (Sefoet), 
presentó los pormenores 
de la Feria de Empleo con 
enfoque de Inclusión Yuca-
tán 2024, que se realizará el 
martes 26 de noviembre en 
horario de 8 a 17 horas, en 
el Salón Uxmal del Centro 
de Convenciones Siglo XXI. 

En dicha feria, abierta al 
público en general, estarán 
más de 40 empresas pre-
sentando alrededor de 900 
puestos y vacantes laborales 
con un enfoque para mujeres, 

jóvenes, adultos mayores, mi-
grantes y personas con disca-
pacidad. Los sueldos prome-
dios fluctúan entre los 7 mil 
600 y los 18 mil pesos. 

Esta iniciativa viene de 
parte de la Secretaría del 
Trabajo y Fomento Econó-
mico de Yucatán así como 
diversas empresas que ofre-
cerán 450 vacantes solo en el 
interior del estado, dentro de 
las que figuran: Willys, Be-
pensa, Cometra, Farmacias 
Yza, Liverpool, entre otras. 

Entre las ofertas labo-
rales que se promoverán 
para profesionistas están 
gerencia de tiendas, geren-
cia de ventas, ingeniero 

en soporte técnico, asesor 
comercial, asesor contable. 
En la parte técnica: asesor 
de mantenimiento, elec-
tromecánico, mecánico 
diesel, soldadores. Tam-
bién se buscan operativos 
en las áreas de: atención a 
clientes, almacenistas, ca-
maristas, choferes, monta-
carguistas, supervisores de 
caja, entre otras.  

Otras instituciones de go-
bierno presentes serán la Se-
cretaría de Administración 
Tributaria (SAT), el IMSS, 
ISSSTE, y la Organización 
Internacional de Migración, 
quienes prestarán diversos 
servicios como generación 

de documentos, afiliación a 
programas de salud y apoyo 
a personas migrantes que 
busquen oportunidades de 
trabajo en el extranjero. 

Esta feria es parte de la 
iniciativa el Renacimiento 

del Trabajo Digno, por lo 
que pretende impulsar 
talleres y capacitaciones 
a trabajadores yucatecos, 
como El candidato ideal, 
que busca generar habili-
dades como la búsqueda de 
empleo de forma asertiva.

“Queremos capitalizar 
todo ese esfuerzo que se 
va a venir haciendo du-
rante toda esta etapa de 
atracción, con más inver-

siones que generen em-
pleos de mayor calidad”, 
expresó Luis Enrique Bor-
jas Romero, subsecretario 
de Sefoet. 

A su vez, se busca que 
las empresas y el sector pri-
vado de Yucatán, garanti-
cen el cumplimiento de las 
condiciones generales de 
trabajo para todos los que 
prestan su mano de obra. 

Los interesados también 
pueden registrarse a la si-
guiente página web donde 
se les dará un número de fo-
lio para tener un acceso fá-
cil al evento: https://ferias.
empleo.gob.mx/content/
common/home.jsf. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Presentan la Feria del Empleo con 
enfoque de Inclusión Yucatán 2024

Anuncia CADY el tour de 

casas en Mérida a favor 

de la niñez con cáncer

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Soy

Soy, aunque ande volando 
por el espacio terrestre, soy 
antes que nada hispano con 
mucha honra de serlo. Adoro 
España que es mi cuna, y 
desde luego aunque parezca 
chistoso adoro a Cervantes.

Ahora 

Veo muchas cosas que la na-
turaleza le está haciendo al 
mundo y pienso que se tienen 
la culpa los seres humanos 
que habitan en estos tiempos. 
No cuidan esa naturaleza.  

Luto 

Estoy de luto por casi 212 
personas fallecidas por 

Dana, en la provincia 
española de Valencia y 
como tengo facilidad para 
transportarme, he estado 
observando todo lo que 
allá pasa.

Lodo 

Lo que me impresionó 
mucho es el ataque de 
los lugareños que tu-
vieron a sus majestades 
cuando acudieron para 
ver y para dar apoyo a 
las personas que esta-
ban sufriendo eso.

Sufro

Sufro por ser volátil, sufro 
por no poder ayudar, sufro 
al ver tantas cosas tristes 
en mi tierra y sufro por to-
das esas personas muertas 
y por sus familias.

Quijotadas

SANCHO PANZA

▲ Óleo sobre madera, 30x40cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

TURQUESA

Embajada de EU y gobierno de Yucatán 
consolidan cooperación estratégica
El mandatario Díaz Mena reiteró la disposición de la entidad en ofrecer espacios 

para la inversion extranjera, y así aprovechar el potencial respecto al nearshoring

REFRENDAN LAZOS DE HERMANDAD

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

A través de la cooperación 
en temas como seguridad, 
sustentabilidad, crecimiento 
económico, conectividad e 
infraestructura, el gobierno 
de Joaquín Díaz Mena re-
frendó los lazos de herman-
dad con Estados Unidos, para 
seguir trabajando de la mano 
y lograr el bienestar de las 
familias de ambas naciones.

En la sede del Poder Ejecu-
tivo, el gobernador se reunió 
con representantes de la em-
bajada estadunidense, enca-
bezados por Mark Johnson, 
donde reiteró la disposición 
de Yucatán de ofrecer espa-
cios para la inversión extran-
jera, ya que, por su ubicación 
geográfica, es una plataforma 
logística ideal para aprove-
char el nearshoring.

En ese sentido, Díaz 
Mena recordó que el eje 
de la propuesta del Rena-
cimiento Maya es llevar a 
cabo obras de desarrollo con 
prosperidad compartida, 
como la modernización del 
Puerto de Altura de Pro-
greso, que permitirá la lle-
gada de barcos de carga y 
cruceros más grandes, así 
como la conexión del Tren 
Maya con el puerto de Pro-
greso, facilitando el traslado 
de mercancías que llegan a 
través del tren Transístmico 
hacia la costa este de Estados 
Unidos, con quien Yucatán 
mantiene un importante in-
tercambio comercial.

Asimismo, mencionó los 
Polos del Bienestar con gas 
natural para que las empresas 
que se establezcan ahí puedan 
contar con energía a menor 
costo, el Anillo Metropolitano 
de Mérida para desahogar el 

tráfico de la ciudad y la am-
pliación del aeropuerto para 
mejorar su conectividad.

“Estamos abiertos, por 
supuesto, a recibir inversio-
nes de Estados Unidos que se 
interesen en estas condicio-
nes de infraestructura que 
vamos a poner a disposición 
próximamente”, manifestó.

Ante Justen Thomas, cón-
sul general de Estados Uni-
dos en Mérida, y el titular 

de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), Omar Pérez 
Avilés, el gobernador detalló 
los ejes conjuntos de coope-
ración, que abarcan desde el 
medio ambiente, seguridad, 
crecimiento económico y 
nearshoring hasta el fortale-
cimiento agroindustrial.

También destacó el pro-
grama Yucatán Verde, que in-
cluye el desarrollo de la zona 
costera, energía eléctrica com-
petitiva, impulso al gas natu-
ral, el potencial eólico y solar, 
la producción de hidrógeno 
verde, la profesionalización de 
los elementos de seguridad, 
la inversión en tecnología, el 
apoyo a artesanos yucatecos, 
y el fortalecimiento del domi-
nio del inglés, entre otros.

En su turno, Mark Jo-
hnson reconoció a Yucatán 
como un ejemplo de un es-
tado seguro, con desarrollo 
económico, respeto por la 

gente y un excelente lugar 
para visitar y vivir.

Asistieron al encuentro 
Loren Bridges - Robaugh, jefe 
regional de seguridad del con-
sulado de Estados Unidos en 
Mérida; Giovana Cabrera, es-
pecialista en asuntos políticos 
del consulado; Tricia Olivares, 
coordinadora de diplomacia 
publica del consulado; Monica 
Ruvalcaba, protocolo del con-
sulado; así como el titular de 
la Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP), Luis Felipe Saidén 
Ojeda; el coordinador gene-
ral de asesores,  Dafne López 
Martínez; la subsecretaria de 
innovación de las Secretaría 
de Investigación, Innovación 
y Educación Superior (SIIES), 
Alpha Tavera Escalante, ade-
más del coordinador de Asun-
tos Internacionales,  Emma-
nuel Cortez González y el sub-
secretario  de la Sefoet,  Roger 
Góngora García.

Destaca el 

programa 

Yucatán Verde, 

que incluye el 

desarrollo de 

energías limpias
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L
A IMPUNIDAD EN Mé-
xico alcanza niveles muy 
altos, por la falta de va-
lores éticos y morales de 

actores políticos y sociales com-
plementada con su incongruen-
cia respecto a los códigos que 
declaran respetar. Un ejemplo 
claro es el Partido Acción Na-
cional (PAN) que se fundó sobre 
la base de la fe católica y con la 
doctrina social del cristianismo 
como imperativo de acción.

LA DERECHA MEXICANA 
que se dice conservadora no 
defiende ni vive los postulados 
fundamentales de esa corriente 
en la que la religión, la familia 
tradicional y la moral son el ci-
miento. Penosamente los “con-
servadores mexicanos” están 
muy alejados del humanismo 
cristiano y la empatía social que 
implica, sólo les importa acre-
centar, a cualquier precio, su po-
der económico y político.

SE HAN CONVERTIDO de facto 
en totalmente amorales, el bien 
y el mal determinan su conve-
niencia y sus deseos. El dirigente 
saliente del PAN, Marko Cortés, 
hizo de la mentira, la corrupción 
y el antinacionalismo su sello. 
Lo mismo recibió 70 millones de 
pesos de empresarios michoaca-
nos en su pretensión de gober-
nar esa entidad como narra su 
propio correligionario Juan José 
Rodríguez Prats, reclamó cargos 
en el gobierno, y en organismos 
autónomos de Coahuila, además 
de exigir que se declaren como 
terroristas a narcotraficantes 
mexicanos para la intervención 
armada de los Estados Unidos en 
nuestro país.

LA IMPUNIDAD ES la falta 
de castigo, de investigación y 
el procesamiento de delitos. 
En el PAN Marko Cortés no 

recibió ninguna sanción, al 
contrario, fue premiado con 
una senaduría plurinominal. 
Su sucesor en la dirigencia pa-
nista, Jorge Romero es seña-
lado de encabezar “el cártel 
inmobiliario” en la alcaldía 
Benito Juárez de la Ciudad de 
México que afectó a numero-
sos empresarios y que tiene en 
prisión y bajo proceso a varios 
de sus colaboradores. 

EL MISMO EX PRESIDENTE pa-
nista Felipe Calderón en su libro 
Decisiones difíciles exhibe la corrup-
ción de Romero. Es penoso el  nivel 
de impunidad en el PAN. Nuestro 
país necesita partidos de oposición a 
Morena con calidad moral, credibili-
dad y amor por México. Ojalá pres-
ten atención al presidente electo de 
los Estados Unidos, Donald Trump, 
abierto opositor de los globalistas y 
con el imperativo de acción “First 
USA”. No pone por encima de su país 

los intereses de ningún otro. Sus car-
tas son claras, por eso “repugna” a la 
inteligencia que panistas, priistas, 
jueces, ministros y magistrados, y 
cualesquier actor político y social 
de México, acuda a Estados Unidos 
a “acusar” a sus autoridades elegidas 
por el pueblo Soberano, se opongan 
a la legítima voluntad popular y 
alimenten el injerencismo del pode-
roso imperio vecino.

En lo local

PRECISAMENTE LA FALTA de 
calidad moral y credibilidad de la 
oposición, permite y facilita que en 
estados y municipios gobernados 
por Morena y sus aliados, impere la 
impunidad. En Quintana Roo donde 
Morena tiene la gubernatura, los po-
deres legislativo y judicial, y todos los 
municipios, es penoso que no se apre-
cien cambios positivos, sino todo lo 
contrario. El tema de la inseguridad 
y la violencia parece tabú, por eso es 

loable que el presidente municipal 
de Tulum Diego Castañón anuncie 
con claridad que la seguridad es su 
prioridad absoluta. Los esfuerzos por 
mejorar la imagen urbana de Playa 
del Carmen y su programa de ba-
cheo, tienen que complementarse 
con compromisos serios contra la 
inseguridad y violencia. En fin, son 
cosas que pasan en nuestro país y en 
nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!         

profenor1960@hotmail.com

PALO CHIVERO

▲ Óleo sobre yute preparado con técnica mixta, 200x300cm, 2023. Reprografía Julio Carrillo

LA RESACA 2.0

México first

NORMANDO MEDINA

Es penoso que no se 

aprecien cambios 

positivos de Morena 

en Quintana Roo

Marko Cortés hizo 

de la mentira, la 

corrupción y el anti 

nacionalismo su sello 
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La diabetes en la his-
toria de la especie

La diabetes es un pade-
cimiento que ha acom-
pañado a la humanidad 
desde sus inicios, se han 
encontrado registros 
egipcios que describen 
enfermedades que, aun-
que con otros nombres, 
encajan perfectamente 
con las definiciones de la 
actualidad, sin embargo a 
pesar de todo este tiempo, 
aún no logramos cono-
cerla a la perfección. Mu-
chos de los grandes nom-
bres de la historia de la 
medicina han tratado de 
entenderla y describirla,  
aunque sus aportes han 
sido de utilidad, no fue 
hasta épocas recientes 
cuando por fin encontra-
mos el camino correcto 
hacia su entendimiento. 

Si le preguntáramos 
a algún médico ¿Qué es 

la diabetes? Encontraría-
mos respuestas con un 
trasfondo mucho más 
profundo de lo que las pa-
labras pueden describir. 
Me vienen a la mente op-
ciones como: azúcar ele-
vada en sangre, falta de 
insulina en el organismo 
o una alteración en la 
función endocrina del 
páncreas sin embargo, 
todo esto es sólo la punta 
del iceberg de lo complejo 
que es el funcionamiento 
de una persona con dia-
betes.  Ante todo, no de-

bemos olvidar que no se 
trata de una enfermedad, 
sino de una persona que 
vive con esta condición. 
Por lo tanto, no basta con 
describir las alteraciones 
fisiológicas, si no com-
prender todo el entorno 
bio-psico-social detrás de 
este padecimiento. 

Día con día, el número 
de personas que viven 
con diabetes aumenta a 
nivel mundial. Debido a 
esto, el padecimiento se 
ha llegado a normalizar, 
creándose alrededor una 
serie de mitos que refuer-
zan la desinformación. Ya 
sea por ignorancia, fines 
lucrativos o de mercado, 
en ocasiones estos mitos 
se escuchan tanto que los 
empezamos a conside-
rar como una verdad in-
cuestionable. Lo anterior 
puede convertir mitos en 
consejos no malintencio-
nados que damos a fami-
liares o amigos con el fin 
de querer ayudar, pero 
con la capacidad de poner 
su salud en riesgo. 

Es por esto que, con el 
pasar del tiempo, se ha te-
nido la necesidad de crear 
nuevas estrategias, como 
la educación en diabetes. 
Ésta busca el empodera-
miento de la persona para 
brindar  herramientas 
que lleven a un correcto 
autocontrol,  va mucho 
más allá de sólo mantener 
los niveles bajos de azúcar. 
Esta estrategia consiste en 
mejorar todos los aspec-
tos que pueden poner a 
una persona en riesgo de 
complicaciones u otras 
enfermedades relaciona-
das; como la hipertensión 
o el colesterol alto. 

“Cuidate” se dice  fácil. 
Sin embargo,  todo lo que 
esta palabra involucra, se 
convierte en una labor 
compleja. Se requiere de la 
intervención de diversos 
profesionales de la salud, de 
la participación activa de 
la persona y de su familia, 
permitiendo así una vida 
plena,  conservando  cali-
dad en la misma. Es preciso 

mencionar que lo más com-
plicado para esta interven-
ción es lograr hacer con-
ciencia que la diabetes es 
un padecimiento silencioso. 
Entender que el sentirse 
bien, no es sinónimo de es-
tar bien,  que muchas veces 
el deterioro del bienestar es 
tan lento y gradual que no 
logra percibirse hasta que 
el daño está muy avanzado.

Es por todo esto que, con 
el objetivo de hacer cons-
ciencia de la creciente pro-
blemática a nivel mundial y 

en colaboración de diversos 
organismos internaciona-
les, se toma la decisión de 
crear el Día internacional 

de la diabetes. Esta fecha 
coincide con el aniversario 
del nacimiento de quien 
descubrió la insulina y nos 
abrió las puertas al entendi-
miento y desarrollo de tra-
tamientos contra este pade-
cimiento. Bajo el símbolo del 
círculo azul, representando 
la unión bajo un mismo 
cielo y con un mismo ob-
jetivo, no puedo dejar pa-

sar la ocasión para hacer 
una invitación a unirse a 
la causa; recordando que 
el mejor tratamiento para 
cualquier enfermedad es la 
prevención, y que los bue-
nos hábitos de vida son la 
clave para una vida larga y 
próspera. Recordemos que 
no necesitamos esperar te-
ner el diagnóstico de una 
enfermedad  para empezar 
a cuidar nuestra salud.

 *Educador en diabetes 

Ingenio Colectivo

LA RESERVA

▲ Óleo y hoja de oro sobre lino, 300x200cm, 2024. Reprografía Julio Carrillo

14 de noviembre; 
Día mundial de la 
diabetes

FREDDY GONZÁLEZ*

“Cuidate” se 

dice fácil. Sin 

embargo, lo que 

esta palabra 

involucra es una 

labor compleja
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T
uve la oportuni-
dad de conocer al 
Dr. Alain Gachet 
y a su familia, en 

Francia, en el contexto del 
Festival A-part en Saint-
Étienne du Grès, en Mar-
sella, al que fui invitada 
como artista visual y crí-
tica de arte el año 2022. 
Su familia formaba parte 
de lo que se denomina la 
Asociación de Amigos del 
Festival. Allí pude conocer 
su trabajo como científico, 
la amabilidad de todo su 
núcleo familiar y, especial-
mente, su carácter profun-
damente humano. Por eso, 
cuando llegaron a mí las 
imágenes de su propuesta 
fotográfica, en el Claus-
tro de los Cordeliers, en el 
Museo de Arte e Historia 
de Tarascón, Francia, (sep-
tiembre-noviembre 2024) 
bajo el nombre: Galaxias 

subterráneas y aguas pro-

fundas a partir de la in-
vestigación científica que 
ha desarrollado por años 
como ingeniero de minas, 
físico cuántico y geólogo, 
no tuve dudas del valor y 
la profundidad de su expo-
sición fotográfica.

Como punto de partida, 
su trabajo artístico invita 
al ejercicio reflexivo so-
bre el arte contemporá-
neo que valida y sostiene 
la investigación y el co-
nocimiento a ejercicios 
prácticos. A mi parecer, 
su trayectoria profesional 
en el ámbito de la ciencia, 
permite establecer tres 
ámbitos fundamentales y 
necesarios en la construc-
ción de una propuesta en 
esta línea: la investiga-
ción histórica territorial, 
como soporte teórico; la 
noción estética, vincu-
lada al ámbito semiótico; 
y, por último, la relación 
emocional-intuitiva, que 
de manera silenciosa urde 
un entramado que funda-
deviene identidad. Así, la 
experiencia del aprendi-
zaje incorpora nuevas no-

ciones de la realidad, un 
instante de agudeza del 
entorno, acompañado de 
una necesidad vital que la 
materializa.

Las fotografías, Danza 

vibratoria del agua en el 

suelo, galaxias subterrá-
neas, aguas profundas 
captadas y seleccionadas 
por el Dr. Gachet, trazan 
una bifurcación (geo) 
política: la identidad sin-
gular de cada imagen-
territorio-universo y, al 
mismo tiempo, aquello 
que, bajo esa condición, 
las hermana. La primera 
característica es fácil de 
reconocer, bastaría un 
texto indicativo, sin em-
bargo, la relación que 
las aúna, pese a la pro-
pia identidad es, dada 
su complejidad, la que 
desplaza su propuesta al 
ámbito (socio) político. 
Me detengo en su libro 
Agua y Paz, Ed. Hachette 
2024, de qué manera am-
bos conceptos tensionan 
su propuesta a este te-
rritorio. Las imágenes de 
un universo insondable e 
inexplorado y su belleza, 
es uno de los pivotes de 
su propuesta, sin em-
bargo, ellas cargan los he-
chos históricos del lugar 
donde fueron obtenidas. 
La muerte, las guerras, el 
hambre y el sacrificio hu-
mano, subyacen como in-
tertexto, la relación rizo-
mática de la obra, punto 
de inflexión donde el arte 
resiste, se hace político; 
un llamado de atención, 
el grito que atraviesa 
desde la intimidad tectó-
nica hasta la intimidad 
de sus luchas personales; 
el imperativo por la paz, 
el más profundo sentir 
del hombre y sus contra-
dicciones. El sufrimiento, 
el dolor, el desamparo 
se contraponen ante la 
configuración y la omni-
presencia sublime de la 
imagen para hablarnos 
de la deshumanización 
del hombre. 

Habría que dar, en 
este análisis, un lugar 

especial al sentido del 
“viaje” como distancia-
profundidad y como ejer-
cicio de conocimiento 
que une la experiencia 
con la obra, estimulando 
la labor crítico-reflexiva. 
Ciencia y arte, arte y po-
lítica, se abrazan en una 
relación unívoca que es, 
finalmente, el soporte de 
todo el hacer del cien-

tífico, correspondencia 
que plantea que todo 
está íntimamente co-
nectado y que viene a 
(re)definir su estar en el 
mundo, el lugar donde 
deviene no sólo su con-
dición de artista, sino su 
hacer como humanista. 

Las imágenes y su re-
lato, corpus-constructo, 
coexisten en un espacio-

tiempo reflexivo del Dr. 
Alain Gachet. La madurez 
de años de trabajo para 
entender el universo y 
sus fracturas unen, sutil-
mente, en la relación orgá-
nica de la fotografía con el 
hombre, la ciencia, el arte 
y la política. 

*Artista visual, investigadora 

y escritora

Relación orgánica de 

la fotografía que funde 

ciencia, arte y política

JOHANNA MARTIN*

▲ Óleo sobre lienzo, 150x100cm, 2023. Reprografía Julio Carrillo

SPIRIT ANIMAL
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▲ Óleo sobre yute preparado con técnica mixta, 200x300cm, 2023. Reprografía Julio Carrillo
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E
l arte imita a la naturaleza”, 
escribió Aristóteles. Esto no 
significa que el artista se de-
dique a la mera reproducción 

de las creaturas del mundo. Más bien, el 
arte busca imitar el modo en que la na-
turaleza hace las cosas. La obra de Gui-
llermo Olguín (Ciudad de México, 1969) 
es una muestra de esa búsqueda. Aquí, 
el oficio de producir imágenes se forma 
en torno a un enigma: ¿cómo hace la 
naturaleza para expresar belleza?

En la tradición aristotélica, el 
arte (tekné) se comprende como 
una práctica. El artista ha desarro-
llado una peculiar intuición para 
descifrar enigmas. Manifiesta sabe-
res a través del manejo del color, las 
texturas, los cruces entre los figu-
rativo y lo abstracto, la fantasía. La 
selección de formatos y materiales 
se realiza de un modo orgánico. Los 
paisajes aparecen con toda natu-
ralidad, y el resultado es sorpren-
dente: las imágenes expresan vida. 

Olguín ha mostrado su trabajo 
en más de treinta exposiciones co-
lectivas e individuales en México, 
Estados Unidos, Hungría, Cuba, 
Paraguay, Brasil, Argentina, Italia, 
Inglaterra, Alemania, España, Por-
tugal, Francia, Finlandia y Japón.

Durante el último año se mantuvo 
apartado del vertiginoso mercado del 
arte para acumular piezas y poder 
conformar una muestra de formatos 
variados. Presagios nos invita a ob-
servar un mundo habitado por seres 
vivientes que habitan escenarios de 
fantasía: noches, mares, luces, profun-
didades, paisajes oníricos, atmósferas 
irreales, viajes, recuerdos. Este mundo 
transcurre en su propio tiempo. En 
cada escena se adivina una historia. 

Un presagio es el anuncio de un 
suceso futuro. Se obtiene a partir de 
señales, presentimientos, sensacio-
nes. Es algo fugaz, como un narval 
en un océano oscuro, o un árbol lu-
miniscente. A través de los óleos, la 
tela, la madera y el yute, Presagios nos 
muestra un universo vivo, algo que el 
arte puede aprender de la naturaleza.

Presagios
FERNANDO LOBO

Un presagio es el 

anuncio de un suceso 

futuro […] Es algo 

fugaz, como un narval 

en un océano oscuro

▲ “Presagios nos invita a observar un mundo habitado por seres vivientes que habitan escenarios de fantasía”. En la imagen, 
el artista, en plena creación en su residencia de playa Mermejita en la costa de Oaxaca. Foto Cortesía del artista

“
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La edición 38 de la Feria 
Internacional del Libro 
(FIL) de Guadalajara es una 
nueva manera de entender 
al invitado, España, que 
regresa 24 años después, 
siendo otro país, con una 
generación diferente de lec-
tores, escritores y consumo 
cultural, y se encuentra con 
otro público mexicano. Así 
lo explicó Marisol Schulz 
Manaut, titular del encuen-
tro editorial de Jalisco.

Muchos de los partici-
pantes en la FIL que se desa-
rrollará del 30 de noviembre 
al 8 de diciembre próximos 
no habían nacido como es-
critores en 2000, dijo Schulz 
a La Jornada. Ahora tene-
mos una nueva generación 
y ya no digo de todo el pú-
blico que llega a la FIL, que 
tiene un promedio de edad 
de 24 a 25 años. Para España, 
México es fundamental, cul-
turalmente hablando, junto 
con toda América Latina.

Relató que las ediciones 
de la FIL con la Unión Eu-
ropea, España y Barcelona 
como invitados fueron una 
coincidencia que “se dio casi 
de manera orgánica. Al final 
es una secuencia muy im-
portante por lo siguiente: en 
el mundo de la industria edi-
torial, España es el principal 
socio comercial para todos 
los editores.

“Cualquier editor español 
de nivel medio en adelante 
va a ir a la FIL siempre. Es 
una potencia literaria tam-
bién. Hay mucho interés por 
los escritores españoles en 
toda América Latina. Como 
dijo Sergio Ramírez, quien 
puso el lema, ‘es un camino 
de ida y vuelta’”.

Para Schulz, aunque Es-
paña es un país multilingüe, 
podemos decir que el español 
que hablamos es con el que 
podemos darnos a entender 
en 22 países de habla his-
pana y eso ya nos hermana, 
nos da un punto de partida 
distinto, más allá de ciertas 
idiosincrasias y aspectos cul-
turales que compartimos.

El éxito de la FIL Guada-
lajara, más que en términos 
cuantitativos, se representa 
por la calidad de los con-
tenidos, la diversidad y la 
satisfacción de la gente, por 
ejemplo, de los 200 mil ni-
ños que la visitan, quienes 
son felices y esperan du-
rante todo el año regresar, 
aseguró Marisol Schulz.

Añadió que los menores 
desean volver a los espacios 
“donde pueden divertirse, 
aprender, se les promueve 
la lectura y otras manifesta-
ciones culturales; los jóvenes 
no sólo escuchan literatura, 
sino temas que les pegan 
duro, como el suicidio y la 
muerte. Se trata de llevarle 
a la gente contenidos que les 
van a hacer reflexionar, que 
les moverán un poquito el 
piso. Eso es parte del éxito.

Para ella, es un enorme 
compromiso organizar la 
FIL, y justamente nuestra 
felicidad es ver la satisfac-
ción de la gente. La manera 
como podemos medir que 
nuestro trabajo está bien he-
cho es al ver caras felices, ni-

ños contentos, que saturan 
los salones de presentación, 
los pasillos, ver los jueves y 
viernes de jóvenes, sin que 
haya manera de pasar entre 
todos estos chavos.

La editora recordó que la 
feria se renueva cada año, 
es distinta cada vez, con un 
invitado diferente, un pro-
grama diverso, porque tiene 
públicos también variados, 
aunque vayan las mismas 
personas, ya tienen otras 
edades. A lo que le aposta-
mos es a la renovación.

Schulz Manaut comentó 
que “ha cambiado el con-
sumo cultural que tenemos y 
las formas de leer. Antes un 
escritor que triunfaba hace 
24 años en España, si una 
editorial grande no apos-
taba por él y no había una 
distribución de su libro en 
América Latina, era inexis-
tente para nosotros. Hoy, a 
través de las redes sociales 
y muchas plataformas, uno 
quiere enterarse de lo que se 
produce en Ecuador, ya no 
digas en España, y te enteras 
de inmediato. Eso era im-

pensable hace 24 años. Ha 
revolucionado”.

Reconoció que conviven 
distintas formas de lectura, 
“hay gente que lee en for-
mato digital pero luego re-
gresa al medio impreso. El 
mundo digital ha irrumpido, 
sobre todo, en cierto tipo 
de impresos más que en el 
libro. Veo que muy poca 
gente hoy en día consulta 
una enciclopedia, un diccio-
nario o un manual. Eso ya 
se ve de manera digital. Sin 
embargo, el libro impreso si-
gue teniendo una presencia 
contundente.

El encuentro, continuó la 
promotora cultural, se vin-
cula de forma estrecha con 
la industria editorial. Son 
fundamentales las alianzas 
y trabajamos de la mano de 
los editores y nos presen-
tan cuáles van a ser sus lan-
zamientos, sus novedades; 
apuestan por algunos auto-
res y es esencial, porque de 
otra manera el presupuesto 
de la feria no alcanzaría 
para tener a más de 800 es-
critores, concluyó.

“España regresa a la FIL Guadalajara 
siendo otro país, con distinto público”
En el encuentro hay una nueva generación de escritores y lectores, destaca Schulz

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El corazón de Mérida vibrará 
fuerte el 18 de noviembre 
cuando la rapera española 
Mala Rodríguez llegue con 
su Un mundo raro tour a la 
Fundación Mezcalería. 

La cantante y compositora 
anunció una serie de con-
ciertos en el país y tomó en 
cuenta a la capital yucateca 
para promocionar su más re-
ciente material discográfico 
que le da nombre al tour. 

La cita es en La Fundación 
Mezcalería, donde los encar-

gados de calentar los ánimos 
serán el pinchadiscos de la casa 
DJ Tato Gtz, Las Hijas del Rap 
y Nini Nina.  Mala Rodríguez 
presentará parte de su nuevo 
disco, pero también consen-
tirá al público con algunos de 
sus éxitos más apreciados. 

Los boletos para ver a 
la española se encuentran 
a la venta en https://www.
passline.com/eventos/mala-
rodriguez-en-merida?srsltid=
AfmBOopVnsO6EPMVGcDu
rczLS-5ZDVhzgAyERKYjtU-
drmX6tKdmZe75- y tienen 
un precio de 250 pesos en 
preventa y 300 pesos el día 
del evento. 

La Mala Rodríguez llega
a Mérida con show en 
Fundación Mezcalería

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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En este municipio tseltal de 
los Altos, considerado la ca-
pital de la alfarería en Chia-
pas, cientos de familias que 
elaboran jaguares, palomas, 
tinajas, floreros, macetas y 
utensilios de cocina de ba-
rro, viven de la alfarería, di-
recta o indirectamente.

Para las mujeres, que 
desde los ocho años apren-
den el oficio, es su ocupación 
principal, pero en los años re-
cientes se han incorporado 
hombres, quienes han apren-
dido a moldear el barro.

Ubicado a poco más de 
30 kilómetros de San Cristó-
bal, este municipio con 6 mil 
habitantes no se entendería 
sin la alfarería. Quienes no 
fabrican piezas, las compran 
para revender a la orilla de 
la carretera Panamericana o 
en otras ciudades.

Entre las alfareras que 
destacan por su creatividad 
se encuentra Albertina Ló-
pez Ramírez, quien heredó el 
oficio de su madre Candelaria 
Pascuala Ramírez Vázquez. A 
los ocho años empezó a ense-
ñarle a moldear. Ahora hace 
piezas como los codiciados 
jaguares, que llegan a costar 
más de 15 mil pesos.

Una vez que están listas 
sus piezas, Albertina las co-
loca en el piso o en los estan-
tes de la casa, que funciona 
como museo y en el que 
exhiben fotografías sobre el 
proceso de la alfarería, ropa 
típica, un vestido para el ca-
samiento de las mujeres, que 
ya no se usa, ropa de sol-
teras, tinajas, metates para 
moler, entre otros objetos.

El inmueble es sede tam-
bién de la agrupación La 
Nueva Estrella, que bajo el 
liderazgo de Albertina aglu-
tina a unas 50 mujeres que 
exhiben y venden sus pie-
zas en ese sitio ubicado a dos 
cuadras de la plaza central. 
Somos mujeres tseltales que 
desde nuestra constitución 
nos hemos dedicado a con-
seguir diversas formas de 

fortalecer nuestro grupo, 
impulsando la generación 
de empleos con la elabora-
ción y venta de artesanías 
de barro que forman parte 
de la identidad cultural de 
Amatenango del Valle, se 
lee en un letrero colocado 
sobre la pared.

López Ramírez contó 
que antes, en este pueblo, 
la gente no sabía hablar es-
pañol, sólo tseltal, y tenía 
miedo a quienes venían de 
fuera, no los querían re-
cibir, hasta que su tía Ju-
liana López Pérez comenzó 
a difundir la alfarería de 
Amatenango del Valle con 
viajes, incluso a Nueva 
York, Washington y otras 
ciudades de Estados Unidos 
en los años 80.

De piezas comunes a 
decorativas

“Mi mamá sólo hacía uten-
silios de cocina, como ollas 
para cocer frijoles, cánta-

ros y tinajas grandes para-
guardar agua, macetas para 
sembrar y pichanchas para 
colar maíz. Eran cosas que 
servían en la casa.

Conforme fue creciendo, 
decidió que había que ofre-
cer nuevos diseños artesa-
nales y se dedicó a hacer 
jaguares, palomas, lámparas 
para colgar y de pared, pla-
tos decorativos y muchas 
variedades. Los que más se 

venden son los jaguares y 
las palomas. Hay jaguares 
desde 500 hasta más de 15 
mil pesos.

En entrevista, explicó 
que el proceso de elabora-
ción comienza en los pri-
meros cinco meses del año, 
en tiempo de seca, cuando 
cientos de mujeres acuden 
a extraer el barro al Cerro 
Grande (Amawits, en tsel-
tal), ubicado en las afueras 
del poblado. “Desde nues-
tros antepasados se extrae 
el barro. Es como una mina 
que está en terreno ejidal. Es 
bueno. No cualquier barro 
se puede usar.

Como dije, se extrae el 
barro y se almacena en una 
casita. Lo secamos en el sol. 
Después de 15 días se remoja 
una noche en el agua. Al día 
siguiente se cierne la arena 
que traemos de otro cerro. 
Mojamos el barro. Colamos 
la arena y cuando está cer-
nida agarramos un puño, 
amasamos el barro y empe-

zamos a moldear las piezas.
López Ramírez, que sólo 

cursó el sexto año de prima-
ria, manifestó que no se guía 
en dibujos, pues todo está en 
mi cabeza, en la imagina-
ción. De la cabeza nos llega 
a la imaginación. Es como 
si estuviéramos soñando, 
trabajando las piezas. Así 
las hacemos. Una vez mol-
deado, el barro se queda 
secando en la sombra, tres, 
cuatro o más días según 
el tamaño. Luego viene la 
pulida, después de lo cual 
se deja secar otro tiempo, 
y cuando está bien seco, se 
hace la quema en el horno.

Detalló que si no hay sol 
no se pueden quemar las 
piezas, porque si están frías 
se revientan. Se calientan 
en el sol un rato, tres ho-
ras, y luego calentamos dos 
horas en el fuego. Entonces 
se mete la leña en el horno 
para un fuego grande y que 
empiece a quemarse dos ho-
ras. Después de quemado se 
queda enfriando y se saca 
al día siguiente. Una vez 
afuera se mojan las piezas 
en el agua para que no se 
desmorone.

Enseguida, continuó, “lo 
decoramos con pintura na-
tural y acrílica. Lo pintamos 
y lo sacamos a la venta. Dos 
meses, más o menos, tarda 
el proceso. Hacemos todo 
lo que nos viene a la ima-
ginación. Lo primero que 
aprendimos a hacer desde 
niñas son animalitos. Todos 
empezamos así.

Cuando mis manos están 
amasando y moldeando el 
barro me siento bien, tran-
quila, contenta, me distrae. 
Me agrada lo que hago, me 
siento muy orgullosa de mis 
trabajos. Me da mucha paz. 
Después de un rato, me le-
vanto a ver mi casa, mi co-
cina. Lo que más me gusta 
hacer son los jaguares, que 
son los más difíciles. Si dis-
frutamos lo que hacemos, 
nos salen bien bonitas las 
piezas. Me encanta lo que 
hago porque, además, así 
entra la paga para el pan de 
cada día, concluyó

Crear arte en barro es un proceso que 
comienza en la infancia: alfarera tseltal
Albertina López Ramírez heredó el oficio de su madre, Candelaria Pascuala

ELIO HENRÍQUEZ
AMATENANGO DEL VALLE

▲ Albertina López Ramírez, alfarera de Amatenango del Valle, es creadora piezas como los 
codiciados jaguares, que llegan a costar más de 15 mil pesos. Foto Elio Henríquez

“Desde nuestros 

antepasados se 

extrae el barro. Es 

como una mina 

en terreno ejidal. 

No se puede usar 

cualquier barro”
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El escritor y poeta español 
Álvaro Pombo fue recono-
cido con el Premio Cervan-
tes 2024, dio a conocer el 
ministerio de Cultura de Es-
paña, en voz del titular del 
ramo, Ernesto Urtasun. El 
narrador de origen cánta-
bro, nacido el 23 de junio de 
1939, se une así a una selecta 
lista de grandes autores en 
lengua española, entre los 
que se encuentran gran-
des clásicos de la literatura, 
como Jorge Luis Borges, 
Carlos Fuentes, Octavio Paz, 
María Zambrano y Elena 
Poniatowska, entre otros.

A sus 85 años, Pombo ha 
tenido una larga y prolífica 
trayectoria, en la que ha 
destacado por su poesía, con 
incursiones en política, so-
bre todo hace algo más de 15 
años, cuando, impulsado por 
su amigo Fernando Savater, 
se involucró con el partido 
de centro-derecha Unión 
Progreso y Democracia.

El jurado del prestigioso 
galardón reconoció en la obra 
de Pombo un mundo litera-
rio propio “que conmueve”, 
al tiempo que alabó “su ex-
traordinaria personalidad 
creadora, su lírica singular y 
su original narración. A su no-
tabilísimo nivel como poeta y 
ensayista, se une el ser uno 
de los grandes novelistas de 
nuestra lengua, que indaga en 
la condición humana desde 
las perspectivas afectivas de 
unos sentimientos profundos 
y contradictorios”. Además, 
el jurado destacó que, en 
sus creaciones, “muestra el 
mundo a través de la cons-
trucción de un lenguaje en el 
que las deformaciones de la 
realidad aparecen reflejadas 
bajo el disfraz de la ironía y 
del humor. En su prosa, la ora-
lidad se nota en la voluntad de 
un estilo que aspira al ‘escribo 
como hablo’ valdesiano”.

Galardonan al escritor y poeta Álvaro 
Pombo con Premio Cervantes 2024
En sus creaciones, “muestra el mundo a través de la construcción de un lenguaje en el 

que las deformaciones de la realidad aparecen reflejadas bajo el disfraz de la ironía”

CON 85 AÑOS, HA TENIDO UNA LARGA Y PROLÍFICA TRAYECTORIA

ARMANDO G. TEJEDA
CIUDAD DE MÉXICO

Gimnasia de Salón es una exposición 

organizada por Casa Escuela en cola-

boración y con  curaduría de CO,MA que 

reúne el trabajo de ocho artistas: Corita, 

Bárbara Foulkes,  Julieta Gil, Florencia 

Guillén, Elena del Rivero, Fiona Tommasi, 

Francesca Woodman y  Jessica Wozny. La 

muestra se presenta en Casa Escuela, un 

espacio que fue la sede de la  escuela 

pública “Rita Cetina” de 1982 a 2006. 

Inspirada en la figura de Rita Cetina  

(1846-1908), pionera de la educación 

femenina en Yucatán, la exposición ex-

plora la  transición de México hacia la 

modernidad y el papel fundamental de 

la mujer en los  movimientos educativos 

y sociales de la época.  

Sobre la exposición 

Gimnasia de Salón retoma el concepto 

de la “gimnasia de salón” que Cetina 

incluyó  como innovación en su currículo 

en el siglo XIX. La muestra alude a los 

espacios  domésticos que funcionaban 

como escuelas, en los cuales el aprendi-

zaje y la vida familiar  se entrelazaban 

en una mezcla de progreso e intimidad. 

Así, Gimnasia de Salón recrea  este espí-

ritu con obras distribuidas en las galerías 

de Casa Escuela, que representan  dife-

rentes disciplinas artísticas y evocan el 

entorno educativo que promovía Cetina, 

una  figura clave en la formación acadé-

mica y social de las mujeres.  

Corita (Kent), por primera vez en 
México 

Por primera vez en México, se expone 

la obra de Corita Kent, artista y activista  

estadunidense (Iowa, 1918 – Massa-

chusetts, 1986), quien destacó en la 

década de 1960 por su capacidad de 

transformar la imaginería comercial en 

poderosos mensajes de justicia social. 

Corita exploró la palabra como imagen, 

creando composiciones de gran  inten-

sidad visual que combinaban textos bí-

blicos, eslóganes publicitarios y citas de  

figuras como Martin Luther King Jr., Ger-

trude Stein y E.E. Cummings. Impulsada 

por los  derechos civiles y las protestas 

sociales de la época, su obra ofrece un 

mensaje de esperanza y compromiso, y 

su legado como educadora en el arte 

sigue inspirando a  generaciones.  

Sobre la selección de artistas y sus obras 

• Corita (EU): presenta una serie de piezas 

donde explora la palabra como  imagen, 

fusionando textos bíblicos y lemas de paz 

y justicia social en intensos campos de 

color. Corita fue una educadora que creía 

en la colaboración y en el  arte como 

herramienta de transformación.  

• Bárbara Foulkes (Argentina): Su serie de 

fotografías Cómo, siendo peces,  podemos 

ver el agua captura la interacción entre el 

cuerpo humano, la fuerza de  maquinaria 

industrial y la gravedad. Con un enfoque 

en la coreografía como  expresión de 

las tensiones y fuerzas externas, su obra 

reflexiona sobre los límites  físicos del 

cuerpo, poniéndolo en constante tensión.  

• Julieta Gil (México): Con esculturas en 

escayola que reproducen detalles  ar-

quitectónicos, Gil analiza cómo los es-

pacios públicos se activan en el presente 

a  través de protestas sociales. Sus obras 

capturan el deterioro y las marcas de 

las  manifestaciones sociales, revelando 

las fricciones entre la historia oficial y la  

memoria colectiva.  

• Florencia Guillén (México): A través de 

la historia de la Fábrica Textil Bellavista 

y el  rol de mujeres en huelgas laborales, 

Guillén rinde homenaje a figuras clave 

en la  lucha por los derechos laborales 

en México. Sus obras invitan a reflexionar 

sobre la  emancipación y el impacto de 

las mujeres en el cambio social.  

• Elena del Rivero (España): Con objetos 

cotidianos como manteles y trapos de  

cocina, explora la relación entre lo per-

sonal y lo social. Sus piezas de la serie  

Paisajes domésticos abordan temas de 

memoria y reparación, mientras desafían 

la  monumentalidad y abogan por una 

visión íntima del poder y la resistencia.  

• Fiona Tommasi (México): Su díptico en 

cine análogo blanco y negro, Desire Line,  

cuestiona la construcción de identidad y 

el lenguaje visual, utilizando tecnología  

en desuso para capturar la esencia de sus 

retratos y permitir que el espectador  par-

ticipe activamente en la interpretación.  

• Francesca Woodman (EU): Las dos fo-

tografías de Woodman exhiben su  icó-

nica exploración del cuerpo humano, 

capturando la sensación de disolución 

y  de presencia efímera en el espacio. 

Su trabajo invita a reflexionar sobre 

la  vulnerabilidad y la fugacidad de la 

figura humana.  

• Jessica Wozny (Alemania): Entre la es-

cultura y el dibujo, Wozny utiliza mate-

riales  como estopas, plastilina y franela 

para explorar la entropía y la forma. Sus 

series  Imitaciones y Sesiones/sitzungen 

reflexionan sobre los significados que 

van más  allá del lenguaje, utilizando 

el material como medio de expresión. 

Sobre la propuesta de recorrido 

La muestra invita a los visitantes a re-

correr Casa Escuela como un espacio 

híbrido de  aprendizaje y creación, 

evocando las escuelas de fines del 

siglo XIX donde maestras  como Rita 

Cetina promovían el pensamiento co-

lectivo y la colaboración. Cada sala  

representa una “materia” dentro de 

este contexto artístico-educativo, ce-

lebrando los  procesos creativos de las 

artistas y reflejando el papel de las 

mujeres en la transformación  social.  

Gimnasia de Salón estará abierta al pú-

blico en Casa Escuela hasta el 30 de 

marzo de  2025. 

Link a press kit (imágenes + texto curato-

rial completo): 

h t t p s : / / d r i v e . g o o g le . c o m / d r i v e /

folders/17-lcDVp8A307oGtyl3Qt2Wgy_

sJQJL97? usp=sharing  

Contacto:  

info@casaescuela.mx 

IG: @casa.escuela  

Horarios de visita:  

Lunes a miércoles - Cita previa al correo 

info@casaescuela.mx 

Jueves a sábado - Abierto de 10 a 17 

horas.  

C. 65 #530 x 66 y 68 Col. Centro. Mérida, 

Yucatán, México. C.P. 97000 

Gimnasia de Salón: Exposición Colectiva en Casa Escuela
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El Tricolor, preparado para 
una “guerra” ante Honduras 

La selección mexicana de 
futbol se prepara para una 
guerra deportiva contra 
Honduras.

“Sabemos que vamos a 
ir a jugar una guerra ante 
Honduras. Ellos van a inten-
tar de todo para incomodar-
nos. Tenemos que estar con-
centrados, no engancharnos 
de más. Sabemos cómo jugar 
esos partidos, soy de los que 
piensan que este deporte 
tarde o temprano da recom-
pensas”, afirmó el delantero 
Ángel Sepúlveda, del Cruz 
Azul, en la concentración 
del combinado nacional.   

El Tricolor visitará al 
cuadro hondureño el vier-
nes en el estadio General 
Francisco Morazán, en San 
Pedro Sula, en la ida de los 
cuartos de final de la Liga 
de Naciones de la Concacaf. 
El próximo martes 19, reci-
birá el choque de vuelta en 
la casa del Toluca, debido 
a que el Azteca se encuen-
tra en remodelación para 
la Copa de 2026, en la que 
México será coanfitrión 
junto con Estados Unidos 
y Canadá.

“Todos los que nos en-
frentan lo ven así (como una 
guerra deportiva), nosotros 
también. Nos partimos el 
alma, porque lo es, tiene 
otro sabor”, reconoció el me-
diocampista de los Tigres, 

Jesús Angulo, titular en la 
pasada Fecha FIFA.

En Honduras el partido 
contra México es el clásico 
que todos quieren ver. El 
año pasado, cuando ambos 
representativos se enfren-
taron en la misma instancia 
del torneo, cientos de aficio-
nados catrachos pusieron en 
entredicho la actuación del 
silbante Iván Barton, quien 
agregó casi 15 minutos an-
tes de que cayeran 4-2 (2-2 
global) en la tanda de pe-
nales. “Nunca en mi vida 
había visto un robo así, con 
ese descaro. Que venga un 
árbitro y decida dar nueve 
minutos está bien, pero van 
11, 12, 13… ¿Por qué se sigue 

jugando?”, cuestionó aquel 
21 de noviembre el vicepre-
sidente de la Federación de 
Futbol de Honduras, Juan 
Francisco Saybe.

Además de Sepúlveda, 
el seleccionador nacional 
Javier Aguirre citó a cinco 
jugadores más de Cruz Azul, 
equipo que el sábado rompió 
el récord de puntos en la 
Liga Mx –42, en un torneo 
de 17 fechas– y está clasifi-
cado a la liguilla de forma 
directa.

“¿Miedo a México? No. 
Nosotros vamos a hacer 
un buen partido en ambos 
estadios, el viernes estare-
mos con nuestra gente y lo 
que ocurra afuera no está 

en nuestras manos”, expresó 
el volante hondureño Luis 
Palma, elemento del Celtic 
de Escocia. “Daremos todo 
para sacar el triunfo y que 
sea un resultado limpio. No 
sé si pasen cosas extrañas 
en México, esto es futbol”.

Tras el arribo de Rodrigo 
Huescas el lunes desde 
Dinamarca, Aguirre y su 
cuerpo técnico dirigieron la 
práctica del martes con los 
27 elementos convocados. 
El miércoles continuaron 
los trabajos y por la tarde 
el equipo viajó a San Pedro 
Sula, donde se realizará el 
reconocimiento de la can-
cha antes del comienzo de 
los cuartos de final.

ALBERTO ACEVES

CIUDAD DE MÉXICO

 El Tricolor espera un ambiente hostil en San Pedro Sula.  Arriba, Rodrigo Huescas. Foto @miseleccionmx

Los catrachos van por la revancha; “daremos todo”: Luis Palma 

Choque séptico fue la causa del deceso de Fernando Valenzuela, indica médico forense
Los Ángeles.- Un choque sép-
tico fue la causa de la muerte 
de Fernando Valenzuela, el le-
gendario lanzador mexicano de 
los Dodgers, según su certifi-
cado de defunción.
“TMZ Sports” obtuvo el martes 
el documento que revela la 
causa del deceso de Valen-
zuela, ocurrido el 22 de octu-
bre. El pítcher en retiro, consi-
derado ampliamente el mejor 
beisbolista mexicano de la his-
toria, tenía 63 años.

Unas semanas antes del falleci-
miento, Valenzuela se alejó de 
su trabajo en la transmisión te-
levisiva en español de los Dod-
gers. Y días después del de-
ceso, los angelinos comenzaron 
a jugar la Serie Mundial ante los 
Yanquis, en la que obtuvieron 
su octavo campeonato.
No se había revelado la causa 
de la muerte.
La oficina del Médico Forense 
del Condado de Los Ángeles 
mencionó el choque séptico 

como la causa inmediata del 
deceso. Se trata de una condi-
ción potencialmente mortal que 
ocurre cuando los órganos fa-
llan, lo que lleva a una presión 
arterial peligrosamente baja.
Cada año, al menos 350 mil 
personas en Estados Unidos 
mueren por esta condición, se-
gún los Centros para el Control y 
la Prevención de Enfermedades.
El médico forense enumeró la 
cirrosis alcohólica descompen-
sada y la cirrosis por esteato-

hepatitis no alcohólica como 
causas subyacentes. También 
se enumeró como una con-
dición significativa que contri-
buyó al fallecimiento de Valen-
zuela la “probable” enferme-
dad de Creutzfeldt-Jakob, un 
trastorno cerebral rápidamente 
progresivo.
El documento igualmente 
muestra que Valenzuela fue 
cremado. 

AP

Ginebra.- Las últimas fe-
chas de la fase de grupos 
de la Liga de Naciones en 
Europa tendrán un impacto 
en las eliminatorias del con-
tinente rumbo al Mundial 
de 2026.
El partido más sobresa-
liente será la visita de Fran-
cia -otra vez sin su capitán 
Kylian Mbappé-, a Italia 
en San Siro el domingo. 
Pero los duelos Holanda-
Hungría (sábado) y Serbia-
Dinamarca (lunes) serían lo 
más trascendentales.
Los resultados de la Liga 
de Naciones incidirán en 
el ránking de la FIFA que 
se publicará el próximo día 
28, estableciéndose los ca-
bezas de serie para los 12 
grupos de las eliminatorias 
mundialistas. La FIFA rea-
lizará el sorteo el 13 de 
diciembre en Zúrich.
Francia recibirá este jue-
ves a Israel con un am-
plio dispositivo de segu-
ridad, aunque se habían 
vendido menos de 20 mil 
entradas días antes del 
encuentro en el Stade de 
France con aforo para 80 
mil personas.
Cuando los grupos ter-
minen el martes, se co-
nocerán los ocho equi-
pos que disputarán la 
primera etapa de cuartos 
de final en marzo. Es 
la última expansión en 
la competencia de tercer 
nivel que corona a un 
campeón en un torneo 
“final four” en junio.
Los cuartofinalistas serán 
los conjuntos que figuren 
en el primer y segundo lu-
gar en cada uno de los 
cuatro grupos en la Liga 
A; España y Alemania ya 
aseguraron sus posiciones 
después de las dos fechas 
jugadas en octubre. Italia, 
Francia y Croacia parecen 
bien posicionados para 
unirse a ellos.
Europa enviará 16 selec-
ciones al primer mundial 
masculino de 48 equipos 
en 2026.

AP

Europa tiene en la 
mira el sorteo de 
las eliminatorias 
mundialistas en la 
Liga de Naciones



Rubén Tejada bateó un jonrón, 
pero Panamá (2-2) no pudo 
contener a la ofensiva de Esta-
dos Unidos (2-2), que logró una 
victoria vital en el Premier 12, 
9-3, el martes en el Coloso del 
Pacífico de Tepic, Nayarit.

El ex “big leaguer” se voló 
la barda del jardín izquierdo 

en la primera entrada para 
poner la pizarra 1-0. El gusto 
les duró poco a los cana-
leros, ya que, en el cierre, 
el conjunto dirigido por 
Mike Scioscia anotó cuatro 
veces para encaminarse al 
triunfo, el cual aseguró su 
bulpén. Chandler Simpson, 
prospecto de las Mantarra-
yas de Tampa Bay, se fue de 
5-4, con dos carreras pro-
ducidas y una anotada. El 

jardinero derecho se robó 
104 bases en 110 partidos 
en la temporada de 2024, 
en la que bateó .355; se con-
virtió en el primer jugador 
en conquistar los títulos de 
bateo y estafas de manera 
general en las Ligas Meno-
res desde hace por lo menos 
45 campañas, apuntó “Base-
ball America”. Ryan Ward, 
quien pertenece a los Dod-
gers de Los Ángeles, conectó 

cuadrangular e impulsó 
cinco carreras.

Los estadunidenses se 
enfrentan este jueves a Mé-
xico en Guadalajara, donde 
la batalla comenzará a las 
20 horas.

El Tricolor, que tenía ré-
cord de 1-2, se midió el miér-
coles por la noche a Países 
Bajos (2-1), que un día antes 
vapuleó 20-8 a Puerto Rico 
en siete entradas.

Una era notable de paridad 
en las Grandes Ligas en-
frentó un pequeño contra-
tiempo en octubre, cuando 
los Yanquis, Dodgers y 
Mets, algunos de los equipos 
que más gastan, terminaron 
como tres de los cuatro me-
jores de la postemporada.

Por momentos, ese gasto 
realmente es una ventaja.

Ahora, es el momento 
de que las franquicias de ta-
maño medio y de mercados 
pequeños busquen formas 
de contrarrestar a sus rivales. 
Debido a varios factores -par-
ticularmente la incertidum-
bre sobre el flujo de efectivo 
debido al colapso del modelo 
de red de deportes regional-, 
eso podría resultar difícil.

“Va a ser un desafío para 
el liderazgo de las Grandes 
Ligas”, indicó John Mozeliak, 
gerente general de los Car-
denales de San Luis. “¿Cómo 
mantienes un nivel de equi-
librio competitivo cuando 
hay tantos equipos que tie-
nen ingresos mucho más al-
tos que los de menor rango?”.

La preocupación de los 
Cardenales por su futuro 
financiero debería ser bas-
tante alarmante. Esta ha sido 
una de las franquicias más 
consistentes en las últimas 
décadas y se coronó en 2006 
y 2011. Puede que no gaste 
como Dodgers, Yanquis o 

Mets, pero usualmente ha 
tenido buenos ingresos.

El dilema de los Cardena-
les es uno que comparte con 
otros equipos. MLB anunció 
en octubre que producirá y 
distribuirá transmisiones lo-
cales para Guardianes, Cer-
veceros y Gemelos -además 
de por lo menos otros tres 
conjuntos-, el próximo año. 
Cleveland, Milwaukee y 
Minnesota tenían contratos 
con Diamond Sports Group 
que expiraron al final de la 
temporada regular. Los Vi-
gilantes, cuyo acuerdo tam-
bién llegó a su fin, anuncia-
ron que ya no se asociarán 
con Diamond.

El Comisionado Rob Man-
fred mantiene el optimismo 
sobre las perspectivas finan-
cieras a largo plazo de los 
30 equipos, pero también ha 
reconocido que podría ser 
duro a corto plazo mientras 
continúa la transición.

Mike Hazen, gerente gene-
ral de los Cascabeles, siempre 
ha creído que un presupuesto 
más bajo no es excusa para un 
rendimiento deficiente. Ari-
zona alcanzó la Serie Mundial 
en 2023 a pesar de haber ocu-
pado el 21o puesto en la liga en 
cuanto a nómina.

El equipo gastó más en el 
receso invernal anterior gra-
cias a los ingresos de los pla-

yoffs, y se colocó en la parte 
media de la MLB. Hazen dijo 
que el club se encuentra listo 
para estar activo en la agen-
cia libre una vez más, aunque 
admitió que será un desafío.

A diferencia de la NFL, 
NBA y NHL, el beisbol no 
tiene un tope salarial.

Como mostraron los 
Guardianes, no es imposi-
ble avanzar en la postem-
porada con un presupuesto 
modesto. Pero no es fácil y 
cada vez es más difícil.

“Tienes que arañar y lu-
char, hacer movimientos, to-
mar riesgos y esperar que fun-
cione”, manifestó el manager 
de Cleveland, Stephen Vogt.

Éxito de colosos de MLB inspira 
a equipos de mercados menores

AP

SAN ANTONIO

Tejada batea jonrón en revés de Panamá; México choca con EU en Guadalajara

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

San Luis, entre los clubes que están preocupados por su futuro financiero

▲ Los Yanquis de Nueva York llegaron a la Serie Mundial por primera vez desde 2009. Foto Ap

Juárez conecta 
bambinazo y Navojoa 
le pega a Culiacán; se 
luce Reivaj García

Luis Juárez bateó jonrón por 
segundo partido consecutivo 
y los Mayos de Navojoa (11-
16) les pegaron a los líderes 
Tomateros de Culiacán, 9-5, 
en la jornada del martes en la 
Liga Mexicana del Pacífico.
“El Pepón” se fue de 4-2, con 
dos carreras impulsadas (10). 
La victoria fue para otro león 
de Yucatán, Francisco Haro (1-
2, 2.92), quien lanzó pelota de 
un imparable y dos ponches 
en dos entradas.
En Hermosillo, Reivaj García, 
joven pelotero que pertenece a 
los melenudos, fue el bateador 
designado de los Naranjeros y 
consiguió dos hits (doble y tri-
ple) en tres turnos en un revés 
por 6-4 frente a los Sultanes 
de Monterrey. García (.311) 
produjo una anotación, recibió 
una base por bolas y timbró 
dos veces. Ángel Camacho 
jugó como jardinero izquierdo 
y primera base por Hermosillo.

Caen Cuba y Yadir 
Drake en su debut en el 
Premier 12

En el arranque de la actividad 
del Grupo B en el Premier 12, 
el selvático Yadir Drake vio ac-
ción con la selección de Cuba, 
que cayó 6-1 ante República 
Dominicana en la Ciudad de 
Taipéi. “Black Panther”, patru-
llero derecho y sexto en el 
orden, bateó de 3-1, con una 
base por bolas.
En otros resultados del sector, 
Japón se impuso 9-3 a Austra-
lia en Nagoya, y China Taipéi 
venció 6-3 a Corea del Sur.

Con aporte melenudo, 
Unión Laguna gana en 

la Invernal Mexicana

Luis Carlos Ramírez, Ichiro 
Rodríguez y Adrián Falcón, 
prospectos de los Leones, 
contribuyeron a un triunfo de 
Unión Laguna frente a Mon-
clova, 13-12, en la Liga Inver-
nal Mexicana Zona Norte. 
Ramírez abrió el encuentro 
y aceptó dos anotaciones en 
tres episodios.      
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El titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, 
Rogelio Ramírez de la O, rindió 
protesta de su cargo ayer ante 
el pleno de la Cámara de Dipu-
tados, luego de que el martes 
fue ratificado en ese puesto.

En tan sólo dos minutos, la 
cámara cumplió con el proto-
colo, una vez que el funciona-
rio ingresó al salón de plenos a 
las 10:15 horas. De inmediato, 
la mesa directiva le tomó pro-
testa, ante el vacío que le hizo 
la bancada del PAN.

Aunque también se regis-
traron más de 80 ausencias 
de los diputados de Morena, 
que a esa hora no habían 
llegado, entre otros Daniel 
Asaf, Mariana Benítez Tibur-
cio, Mario Carrillo, Fernando 
Castro Trenti, Merilyn Gó-
mez Pozos, Irma Juan Carlos, 
Julio César Moreno, Antares 
Vázquez y Selene Ávila.

Después del trámite, el 
pleno también tomó protesta 
a los otros 11 altos funciona-
rios de Hacienda que fueron 
ratificados en sus cargos.

Se trata de Edgar Abraham 
Amador Zamora, subsecre-
tario de Hacienda; Antonio 
Martínez Dagnino, jefe del 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT); Bertha Ma-
ría Elena Gómez Castro, sub-
secretaria de Egresos; Grisel 
Galeano García, procuradora 
fiscal de la Federación, y Gari 
Gevijoar Hernández Gonzá-
lez, administrador general de 
Recaudación del SAT.

También rindieron pro-
testa Amelia Guadalupe de 
León, administradora gene-
ral de Auditoría Fiscal Fe-
deral; Ricardo Carrasco, ad-
ministrador general jurídico; 
Armando Ramírez, adminis-
trador general de Grandes 
Contribuyentes del SAT.

Y María del Carmen Bo-
nilla, titular de la Unidad de 
Crédito y Asuntos Internacio-
nales de Hacienda; Fernando 
Renoir Baca, titular de la uni-
dad de Coordinación con En-
tidades Federativas, y Pablo 
Gómez, titular de la Unidad 
de Inteligencia Financiera.

Para hacer de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) una em-
presa más eficiente, a partir 
del próximo año tendrá un 
nuevo régimen fiscal y pa-
gará únicamente el Derecho 
Petrolero para Bienestar, de 
30 por ciento, además de que 
tendrá una política de aus-
teridad republicana -lo que 
implicará reducir sus 40 fi-
liales-, que no impacte en su 
operación, sino en gastos aso-
ciados, informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

El director de Pemex, Víc-
tor Rodríguez, señaló que la 
deuda actual de la empresa 
de es de 99 mil millones de 
dólares y precisó que el plan 
de austeridad republicana 
significa la integración de 
una sola empresa. “Nuestra 
meta es tener reducción de 
los egresos de 50 mil millo-
nes de pesos, mediante la 
compactación de los costos”.

Detalló: “vamos a redu-
cir los gastos que resultan 
redundantes; a incrementar 
la productividad; vamos a 
reducir el número de filiales, 
que tenemos 40, para dejar 
las estrictamente necesa-
rias. Vamos a incrementar la 
eficiencia operativa para al-
canzar, como siempre hemos 
deseado, tener una empresa 
en los primeros rangos in-
ternacionales, una empresa 
dentro de las principales em-
presas del mundo”.

Vamos a “integrar a Pe-
mex en un solo Pemex; va-
mos a tener ahorros muy 
importantes con la fusión y 
vamos a tener una empresa 
más ligera, más robusta, más 
resiliente y más sustentable”.

Afirmó que el nuevo 
régimen fiscal para Pemex 
permitirá obtener impor-
tantes recursos para la in-
versión, pagar nuestras deu-
das y cubrir nuestras nece-
sidades operativas. Vamos a 
continuar con la reducción 
del endeudamiento.

“Ha sido muy impor-
tante el esfuerzo realizado 
en el sexenio pasado, de tal 
manera que tenemos una 

deuda de aproximadamente 
99 mil millones de dólares, 
que vamos a seguir bajando. 
Vamos a tener disciplina fi-
nanciera y vamos a utilizar 
el recurso económico con 
mucha responsabilidad”.

Durante la presentación 
de la Estrategia Nacional del 
Sector de Hidrocarburos y 
Gas Natural, la mandataria 
cuestionó que “Pemex se for-
talece, se capitaliza, se cum-
ple también con los compro-
misos de deuda, el pago a pro-
veedores –se está haciendo 
un trabajo especial con Se-
cretaría de Hacienda– y el 
próximo año, Pemex va a ser 
una empresa más eficiente”.

Explicó que el nuevo es-
quema para la empresa se 
incluye en paquete econó-
mico del siguiente año y se 
va a fortalecer con las leyes 
secundarias.

Abundó que Pemex his-
tóricamente ha tenido dis-
tintos esquemas fiscales; 
“impuestos como cualquier 
empresa, ISR, IVA, pero tam-
bién paga derechos. Cuando 
la hicieron empresa produc-
tiva del Estado le quitaron 

prácticamente todo el re-
curso que generaba.

Hay varios derechos 
que se pagan ahora, dere-
cho de exploración, de ex-
tracción de hidrocarburos 
y de utilidad compartida. 
“Son bastante complicados 
de calcular, producto de 
la reforma energética de 
2013. Lo que se hizo en el 
sexenio pasado es reducir 
todos derechos, este año 
pagó 30 por ciento Pemex”.

Afirmó que la idea de 
que estaba en números ro-
jos es justamente porque lo 
que “ingresaba entraba al 
erario de distinta manera. 
Esto es muy relevante”.

“Ahora Pemex va a pagar 
un sólo derecho, muy trans-
parente, que está principal-
mente asociado a su produc-
ción, el Derecho Petrolero 
para el Bienestar, porque es 
una empresa pública que no 
tiene ganancias privadas, 
sino lo que genera es para 
mantenerse sana y seguir 
produciendo en los distintos 
esquemas productivos que 
tiene, producción de petró-
leo, refinación, petroquímica, 

etcétera. Va a pagar un solo 
derecho, muy trasparente. Ese 
derecho va a estar asociado 
principalmente a su produc-
ción, e incluso puede ser un 
poco menor de 30 por ciento”.

En el caso del gas, porque 
cuesta sacarlo más, “sólo es 
de 11.33 por ciento. Esto va a 
permitir capitalizar a Pemex, 
todavía más, y que permita 
que los ingresos que tiene los 
pueda utilizar para sus pro-
pias funciones y, al mismo 
tiempo de manera transpa-
rente entregar ese derecho 
a la Secretaría de Hacienda, 
a la Tesorería, para que se 
pueda utilizar para el bien-
estar de los mexicanos.

Esto es algo nuevo, dis-
tinto, y es gracias, entre otras 
cosas a la reforma constitucio-
nal en materia de áreas y em-
presas estratégicas en México.

“Lo otro es un programa 
todavía más fuerte de aus-
teridad republicana, que no 
impacta en la operación, sino 
en gastos que están asociados 
a Pemex que se convirtió en 
una cosa impresionante. Esta 
idea neoliberal de que todo es 
eficiencia, todo lo contrario”.

FERNANDO CAMACHO

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Anuncian nuevo régimen fiscal 
de Pemex para más “eficiencia”
ALMA E. MUÑOZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Ramírez de la O 
rinde protesta 
ante diputados 
tras ser ratificado
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El embajador de Estados Uni-
dos en México, Ken Salazar, 
afirmó este miércoles que la 
estrategia de seguridad del 
gobierno del ex presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor basada en el lema de 
“abrazos y no balazos” no 
funcionó y acusó al gobierno 
mexicano de haber cerrado 
las puertas a la cooperación 
bilateral en la materia.

En su primera conferen-
cia de prensa tras la victo-
ria del republicano Donald 
Trump en las elecciones pre-
sidenciales de Estados Uni-
dos, lo cual significará el fin 
de la administración de Joe 
Biden y previsiblemente de 
la gestión de Salazar como 
embajador en México, el 
diplomático lanzó críticas 
a decisiones tomadas por 
López Obraodor y la presi-
denta Sheinbaum Pardo y 
acusó al primero de haber 
“cerrado las puertas” a la co-
laboración con Estados Uni-
dos en materia de seguridad.

Luego de que por varios 
meses había asegurado que 
no hubo ninguna pausa en las 
relaciones con su gobierno, 
como lo decretó en junio el 
presidente López Obrador 
tras declaraciones de Salazar 
en contra de la reforma judi-

cial, las cuales fueron califica-
das por el tabasqueño como  
“injerencistas”, el veterano 
político demócrata aseguró 
que “la pausa en la relación 
no vino por el comentario del 
Poder Judicial”.

“La pausa en los esfuer-
zos operativos, de inversión 
de Estados Unidos comenzó 
como en febrero de este 
año, yo no entiendo bien 
por qué”, señaló el enviado 

de la Casa Blanca, que su-
brayó en fechas próximas a 
cuando fue detenido Ovidio 
Guzmán, hijo de Joaquín El 

Chapo Guzmán, en enero.
Agregó en su residencia 

oficial en la Ciudad de Mé-
xico que tras la detención 
de Ismael El Mayo Zambada 
“ahí completamente se ce-
rraron las puertas de parte 
del gobierno de México, 
nunca de parte del gobierno 

de los Estados Unidos (...) si 
se va a lograr la seguridad 
de México y del pueblo de 
México tiene que haber una 
seguridad conjunta como 
socios, que ha sido el para-
digma de nosotros desde que 
yo llegué”, aseguró. 

“Esa coordinación ha 
fallado en el último año en 
gran parte porque el pre-
sidente anterior no quiso 
recibir el apoyo de Estados 

Unidos, cerró la puerta a las 
inversiones mayores a 32 
millones de dólares porque 
no quería que esa inversión 
llegara para ayudar a la segu-
ridad del pueblo mexicano”.

Salazar criticó la “austeri-
dad republicana” impulsada 
por los gobiernos de López 
Obrador y de Sheinbaum. “La 
austeridad no va a trabajar 
para tener una seguridad para 
el pueblo de México, se tiene 
que inveritr”, sostuvo en su 
mensaje, en el que más ade-
lante afirmó que “se requiere 
inversión real” en la materia. 

El diplomático enfatizó 
que “la seguridad es un pilar 
fundamental de cualquier 
democracia” y expresó que 
por ello su gobierno confía en 
que los planes del gobierno de 
Sheinbaum funcionen y dijo 
que comparte con la manda-
taria la visión de que se debe 
poner atención a las causas 
de la violencia. 

En la Feria Internacional Ga-
nadera de Querétaro, que se 
realizará del 29 de noviem-
bre al 15 de diciembre, se 
prohibirán los narcocorridos, 
informó el presidente de la 
Unión Ganadera Regional, 
Romualdo Moreno Gutié-
rrez, luego de los asesinatos 
de 10 personas y 13 heridos 
en el bar Cantaritos que, se-
gún las autoridades, fue por 
disputas entre integrantes 
del crimen organizado.

Romualdo Moreno co-
mentó que tras descartar 
que la feria esté en riesgo de 
cancelación debido a los re-
cientes incidentes de violen-
cia y crimen organizado en 
la entidad y en el estado de 
Sinaloa, explicó que la me-
dida de prohibir esa música 
en el concurrido es para evi-
tar que en el evento se haga 
apología a delincuentes, por 
ello, no van a ser invitados 
artistas que interpreten los 
llamados narcocorridos.

En cuanto a los que ya es-
tán contratados, se va a vi-
gilar que no interpreten ese 

tipo de piezas musicales, de-
talló. Dijo que para garanti-
zar la seguridad va a haber 
presencia tanto de elemen-
tos de la Guardia Nacional 
como del Ejército Mexicano.

Cuatro bares cierran 
temporalmente por 
inseguridad

Los administradores de al 
menos cuatro bares ubica-
dos en la ciudad de Que-
rétaro anunciaron la sus-
pensión de sus actividades 
de manera indefinida hasta 
que las autoridades les ga-

ranticen la seguridad de sus 
clientes y trabajadores. Se 
trata de los bares Coyote 
House Querétaro, Fauno 
Mythology, Noble Bunny y 
Despecho Querétaro.

El denominado Coyote 
House está ubicado en el 
número 4000 de la calle 
Manuel Gómez Morín de la 
colonia Centro Sur, cerca del 
bar en construcción donde 
el pasado jueves 7 de octu-
bre un comando ejecutó a 
tres personas y cuya licen-
cia de operación apareció a 
nombre de Julio Ángel Ro-
dríguez Ceballos, director 

de inspección de comercio 
y espectáculos del ayunta-
miento de Querétaro hecho 
por el cual fue despedido, 
según informó el alcalde Fe-
lipe Fernando Macías.

En su comunicado, los ad-
ministradores del antro tras 
manifestar su consternación 
por la masacre, anunciaron 
que por “solidaridad y con el 
fin de priorizar la seguridad 
en nuestros colaboradores y 
clientes” tomaron la decisión 
de cerrar de manera temporal 
e hicieron un llamado a las au-
toridades implementar “medi-
das efectivas” de seguridad.

Prohibirán narcocorridos en la Feria Ganadera de Querétaro

RICARDO MONTOYA

QUERÉTARO

‘Abrazos, no balazos’ de AMLO evitó 
la cooperación en seguridad: Salazar
ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El diplomático enfatizó que “la seguridad es un pilar fundamental de cualquier democracia” y 
expresó que por ello confía en que los planes del gobierno de Sheinbaum funcionen. Foto Reuters
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Avala el Senado la relección de Rosario 

Piedra Ibarra como titular en la CNDH

El Senado avaló durante la 
madrugada del miércoles la 
relección de Rosario Piedra 
Ibarra al frente de la Co-
misión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH), 
luego de una sesión de más 
de 13 horas, con cuatro re-
cesos, en que la oposición 
intentó frenar el proceso, 
pero Morena y aliados al 
final votaron en bloque.

Obtuvo 87 votos de Mo-
rena y aliados, que son más 
de la mayoría calificada re-
querida; Nashieli Ramírez, 
36 de la oposición, y Pau-
lina Hernández, uno.

De inmediato rindió 
protesta para un nuevo pe-
riodo, que concluirá el 15 de 
noviembre de 2029.

El mayor obstáculo que 
encontró la actual ombuds-
person para ser electa por 
cinco años más no fue la opo-
sición con sus descalificacio-
nes y críticas, sino el grupo de 
Morena y aliados, que pese 
a contar con mayoría califi-
cada no lograba la anuencia 
de todos sus integrantes.

Desde temprano, en re-
unión previa a la sesión del 
martes, los senadores de 
la 4T discutieron durante 
más de tres horas la per-
manencia de Piedra Ibarra, 
pero hubo aún voces que 
manifestaron inquietudes 
y se decidió que el grupo 
mayoritario se encontrara 
más tarde con la titular de 
la CNDH. En entrevista, el 
presidente de la mesa di-
rectiva, Gerardo Fernán-
dez Noroña, comentó que 
el consenso iba avanzando. 
Sin embargo, tuvo que de-
cretar un primer receso, pa-
sadas las 13:30 horas, para 
el encuentro privado entre 
Piedra Ibarra y los legisla-
dores de Morena, PVEM y 
PT, donde se le cuestionó y 
le pidieron el compromiso 
de restructurar la CNDH, 
a cambio de relegirla. In-
cluso, los inconformes con 
su gestión se sumaron a la 
decisión mayoritaria.

Pasadas las 18 horas se 
tuvo que decretar un se-
gundo receso porque los 
panistas metieron al salón 
de plenos una mampara 
blanca, en la que proponían 
que los senadores llenaran 
la cédula, en lugar de intro-

ducirla a la urna en un so-
bre cerrado, como se hecho 
siempre en el Senado con 
todos los nombramientos. 
Ricardo Anaya (PAN) insis-
tió en que sólo así se garan-
tizaba la secrecía del voto, 
ya que se había exigido a 
los legisladores de la 4T 
llenar antes el documento 
con el nombre de Piedra.

De inmediato, el coordi-
nador de Morena, Adán Ló-

pez Hernández, le respon-
dió: “no cabe duda que el 
pequeño Calderoncito, he-
redero de aquellos que, ellos 
sí, se robaron una elección 
presidencial, piensa que to-
dos somos de su condición.

Les vamos a ganar con 87 
votos, porque hay un bloque 
mayoritario, unido y conven-
cido. Esa cifra incluye a la ex 
priísta Cynthia López Castro, 
que ayer se sumó a Morena.

Luego se decretaron tres 
recesos más, hasta que pasa-
das las 21 horas comenzó la 
discusión de la terna que pre-
sentó la presidenta de la Co-
misión de Derechos Huma-
nos del Senado, Reyna Celeste 
(Morena), quien señaló que 
el proceso fue transparente 
y que las candidatas Nashie-
lli Ramirez, Rosario Piedra y 
Paulina Hernández son mu-
jeres de convicciones justas.

ANDREA BECERRIL  

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Obtuvo 87 votos de Morena y aliados, que son más de la mayoría calificada requerida

Abandonan siete cuerpos en maxipista Mazatlán-Culiacán 
y dos más a la altura de la comunidad de Carrizalejo

Alrededor de las 7 horas 
de este miércoles 13 de no-
viembre, se dio el reporte 
a las autoridades sobre el 
hallazgo de aproximada-
mente siete cuerpo en el 
maxipista Mazatlán-Culia-
cán, en el kilómetro 116, 
cerca de la comunidad La-
guna de Canachi.

De acuerdo con el re-
porte se trata de entre 
cinco y seis cuerpos api-
lados en la maxipista y en 

otro punto, otras dos per-
sonas sin vida.

En imágenes que cir-
culan en redes sociales, se 
puede apreciar los cuerpos 
apilados, uno de ellos de-
capitado y con un hacha a 
un lado, además junto a los 
cuerpos fueron dejados dos 
cartones con mensajes ha-
cia un grupo delictivo.

Asimismo, otros dos 
cuerpos sin vida fueron 
localizados en la orilla de 
la carretera, a la altura de 
la comunidad Carrizalejo, 
perteneciente a la sindica-
tura de Sanalona, hasta el 

momento se encuentran 
en calidad de desconoci-
dos, se menciona que pre-
sentan signos de tortura.

Ayer por la mañana 
cuando personas transita-
ban por la carretera se dieron 
cuenta que justamente a la 
altura del panteón estaban 
los hombres tirados a la orilla.

Rápidamente dieron 
aviso a los cuerpos de se-
guridad para que pudieran 
resguardar la zona. Se pre-
sume que estas personas 
ya sin vida fueron dejadas 
durante el transcurso de la 
madrugada.

En redes sociales, se 
publicaron imágenes en 
las que se puede ver a las 
víctimas con los glúteos 
descubiertos, uno de ellos 
porta short gris azulado, 
sin camisa, se le pueden 
ver moretones en diver-
sas partes del cuerpo. La 
otra víctima vestía camisa 
a cuadros y pantalón al pa-
recer color negro o gris os-
curo. Estas personas eran 
de aspecto joven y estaban 
maniatados. Además que 
los responsables de asesi-
narlos le colocaron alam-
bre de púas en el cuello.

Por su parte la autori-
dad competente acudio a 
procesar la escena del cri-
men y recolectar todo tipo 
de evidencias en el lugar. 
Con este suceso ya suman 
cuatro cadáveres locali-
zados en esta semana en 
la misma comunidad. Los 
primeros dos fueron ubi-
cados el día lunes.

Una vez que concluya la 
diligencias correspondien-
tes los cadáveres serán de-
positados en el anfiteatro 
para que se les realicen las 
pruebas y puedan ser en-
tregados a sus familiares.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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MSF advierte un “drástico” aumento 
de caravanas de migrantes en México

Médicos Sin Fronteras 
(MSF) advirtió este miérco-
les de su preocupación por 
el “drástico” aumento en las 
caravanas de migrantes lle-
gadas a México a través de 
la frontera sur del país.

Según explica la orga-
nización, han tenido que 
“redoblar esfuerzos” en 
los sureños estados de Oa-
xaca, Chiapas y Veracruz, 
donde grupos de cientos de 
migrantes atraviesan el te-
rritorio en su camino a la 
frontera estadunidense.

“La violencia a la que es-
tán expuestos jóvenes, ni-
ños, niñas, mujeres y hom-
bres de todas las edades a 
su paso por México, inclui-
dos secuestros, extorsio-
nes o violencia sexual, les 
obliga a desplazarse en ca-
ravanas como mecanismo 
de protección”, denunció 
Ricardo Santiago, coordi-
nador de proyectos de MSF 
en el sur de México.

Santiago aseveró que 
“las caravanas cada vez son 

más multitudinarias”, pues 
si en el mes de septiembre se 
contabilizaban por cientos 
ahora la cuenta es por miles.

Los equipos de MSF rea-
lizaron 855 consultas médi-
cas tras asistir en la llegada 
de ocho caravanas com-
puestas por unas 5 mil per-
sonas entre el 24 septiem-
bre y el 8 de noviembre, 
seis de ellas en las últimas 
tres semanas, y que habían 
partido originalmente de la 
ciudad de Tapachula, en la 
frontera con Guatemala.

Además, en los próxi-
mos días las autoridades 
esperan la formación de 
nuevas caravanas masivas 
y su tránsito por diferentes 
puntos del sur de México, 
asegura la ONG.

“Aparte de la violencia 
otros factores que llevan 
a las personas migrantes 
a agruparse en caravanas 
son la saturación de los ser-
vicios para tramitar solici-
tud de refugio en México, la 
alta demanda de solicitudes 
de asilo a través del sistema 
estadounidense CBP-One y 
la demora en las respues-
tas”, explicó Santiago.

Las intervenciones de 
MSF ocurrieron en las loca-
lidades de Santiago Niltepec, 
La Venta, Sayula de Alemán 
y Huixtla, y entre las per-
sonas atendidas había pa-
cientes con enfermedades 
respiratorias agudas, osteo-
musculares, afecciones de la 
piel y gastrointestinales por 
el consumo de agua no po-
table, las largas caminatas y 
las altas temperaturas.

Además, la organiza-
ción recoge testimonios 
del impacto sicológico que 
sufren las personas que 
forman estas caravanas 
humanas fruto de su trau-
mática experiencia.

“Somos testigos cada día 
del sufrimiento y de la invi-
sibilización de la población 
migrante y del impacto en 
su salud física y mental. 
Desde MSF insistimos en 
la necesidad de abordar las 
consecuencias de la violen-
cia, proporcionar vías segu-
ras de migración y reforzar 
los servicios básicos dispo-
nibles para las personas en 
movimiento”, subrayó el 
coordinador para proyectos 
en Tapachula, Daniel Bruce.

EFE
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Los equipos realizaron 855 consultas médicas en localidades cercanas a la frontera sur

Presentará Sheinbaum cifras 
de aportaciones económicas de 
mexicanos en Estados Unidos

Frente a las amenazas que 
ha lanzado el próximo pre-
sidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, para imponer 
aranceles a exportaciones 
mexicanas o una deporta-
ción “masiva” de migrantes, 
el gobierno de México dará a 
conocer un informe que in-
cluirá, con números, la rele-
vancia de las aportaciones de 
los migrantes mexicanos a la 
economía de la nación vecina 

y lo central que es el T-MEC 
para los estadunidenses.

Así lo dio a conocer 
esta mañana la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
a pregunta en su conferen-
cia en Palacio Nacional en 
torno a las acciones anun-
ciadas por el mandatario 
electo estadunidense.

“Lo más importantes es 
demostrar, con informa-
ción, los beneficios para 
estados Unidos del trabajo 
de nuestras y nuestros pai-
sanos allá (…) Y también 
la importancia de la inte-
gración, los beneficios de 

tener el tratado”, remarcó 
la mandataria.

Adelantó que el titular de 
la Secretaría de Economía, 
Marcelo Ebrard, con el apoyo 
de la Secretaria de Hacienda, 
trabaja en este proyecto.

De igual forma, co-
mentó, se hará para dar a 
conocer en cuánto bene-
ficia a la economía del ve-
cino del norte el T-MEC.

“El Tratado beneficia a 
México, pero beneficia mu-
cho a Estados Unidos. En-
tonces, ¿qué significaría para 
la economía de Estados Uni-
dos un arancel?”, agregó.

EMIR OLIVARES  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Rechaza SCJN amparo 
para permitir el uso 
lúdico de psilocibina

La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) rechazó 
este miércoles otorgar el pri-
mer amparo para permitir el 
consumo con fines lúdicos de 
la “sustancia psicotrópica psi-
locibina”, que se encuentra en 
los hongos alucinógenos.

En sesión de la Primera 
Sala y por unanimidad, se 
aprobó el proyecto de la mi-
nistra Loretta Ortiz Ahlf que 
validó la sentencia de un juez 
federal la cual negó a un indi-

viduo de nombre Adrián am-
pararlo contra la negativa de 
Cofepris de otorgarle un per-
miso para “importar, adquirir, 
sembrar, cultivar, cosechar, 
recolectar, poseer, acondicio-
nar, almacenar, transportar, 
consumir psilocibina”.

De acuerdo con el expe-
diente, la Comisión Federal 
para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
negó en 2022 la autorización 
bajo el argumento de que di-
cha sustancia es considerada 
por la Ley General de Salud 
como sicotrópicas e ilícita 
para el consumo lúdico.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

 LUTO l ROCHA



En la sede nacional del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 
Jorge Romero Herrera reci-
bió su constancia de mayoría 
que lo acredita oficialmente 
como presidente electo del 
partido. Se mantendrá en el 
cargo hasta 2027, después de 
las elecciones intermedias.

Y frente a militantes 
que llenaron el auditorio 
Manuel Gomez Morin de 
la sede del blanquiazul, el 
nuevo líder del principal 
partido de oposición, indicó 
que ha sido mencionado 
por tres días consecutivos 
en la conferencia matutina 
de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, “con señala-
mientos que no van a poder 
probar jamás”, esto en refe-
rencia a las acusaciones que 
ha hecho la fiscalía e incluso 
integrantes del propio par-
tido, sobre sus vínculos con 
el llamado cártel inmobilia-
rio de la Ciudad de México.

Ante ello, sostuvo: “Con 
toda nuestra responsabilidad, 
con toda nuestra cortesía -no 
me van a oír a mí decir una 
grosería jamás, jamás me van 
a escuchar levantarle la voz 
a una mujer, mucho menos a 
quien es nuestra presidenta, 
pero si se lo queremos de-
cir-, si lo que creía es que con 
mencionarme en la maña-
nera me habrán de intimidar, 
ahí sí significa que no tienen 
ni idea de quién soy yo, pero 

ni la más mínima idea. Por-
que al PAN, a las mujeres y 
a los hombres del PAN, ten-
gamos lo que tengamos en-
frente, jamás nos van a inti-
midar, llevamos 85 años sin 
ser intimidados y jamás nos 
habrán de doblegar y mucho 
menos silenciar”.

Señaló que la presidenta 
Sheinbaum expuso que a 
ella no le corresponde pre-
sentar denuncias legales so-
bre este tema, pero sí le co-
rresponde hacer denuncias 
públicas. “Hoy le pregunta-
mos que esperamos sus de-
nuncias públicas respecto a 
los miles de millones de pe-
sos desviados en Segalmex; 
hoy queremos saber su posi-
cionamiento y su denuncia 
pública sobre los contratos 
del Tren Maya; sobre los 
sobres repletos de dinero a 
familiares de ya sabes quién; 
hoy esperamos su denuncia 
pública porque ella dijo que 
ese es su papel sobre la in-
seguridad y los balazos que 
llevan semanas en Sinaloa”, 
añadió el panista.

Romero asumirá la pre-
sidencia del PAN cuando 
concluya el proceso de en-
trega-recepción, que podría 
ser entre el próximo vier-
nes y lunes. En su mensaje 
luego de recibir la constan-
cia que lo acredita como el 
nuevo líder del panismo, 
reiteró que abrirá el insti-
tuto político para quien de-
see sumarse. Definió que su 
meta será ganar las próxi-
mas elecciones en el país.

El Senado de México aprobó 
este miércoles en lo general 
la reforma al artículo 21 de 
la Constitución que otorga 
facultades de investigación 
de delitos a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), por unanimi-
dad de todos los grupos.

Con esta atribución se 
busca que la dependencia 
coadyuve con la Fiscalía Ge-
neral de la República en la 
pesquisa de los crímenes y 
el cumplimiento de órdenes 
de aprehensión.

La propuesta del ejecu-
tivo avalada plantea que esta 
dependencia se encargue de 
coordinar el Sistema Nacio-
nal de Inteligencia en mate-
ria de Seguridad Pública, y 

de liderar las acciones con-
juntas entre los tres órdenes 
de gobierno a través de sus 
corporaciones, a quienes po-
drá solicitar la información 
necesaria para la identifi-
cación y esclarecimiento de 
hechos presuntamente cons-
titutivos de delitos.

El documento propone 
crear el secretariado ejecutivo 
del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, el cual vi-

gilará el debido ejercicio de 
los fondos de ayuda para la 
seguridad pública destinados 
a entidades y municipios.

Dicha instancia también 
podrá emitir acuerdos y li-
neamientos, y realizar las 
acciones necesarias para 
lograr “la homologación de 
estándares y criterios, así 
como una coordinación efi-
ciente, transparente y res-
ponsable, en el ejercicio de 

las atribuciones concurren-
tes de los tres órdenes”. Todo 
ello en atención a los fines 
del Sistema y los objetivos 
de la Estrategia Nacional de 
Seguridad Pública.

Con el marco anterior, 
el ejecutivo considera que 
se sientan las bases para 
la renovación y el fortale-
cimiento estratégico de la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica en el ámbito federal.

REDUNDANCIA ●  HERNÁNDEZ

Senado aprueba otorgar facultades de investigación a la SSPC

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Recibe Jorge Romero 
la constancia oficial 
para dirigir al PAN

NÉSTOR JIMÉNEZ
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Miles de personas evacua-
das, escuelas cerradas y tre-
nes suspendidos dejaron las 
lluvias torrenciales que este 
miércoles volvieron a azotar 
a España, tras las impactan-
tes riadas que hace dos se-
manas mataron al menos a 
223 personas, la mayoría en 
la región de Valencia.

La agencia meteoroló-
gica nacional (Aemet) man-
tenía la alerta máxima, la 
roja, en la provincia anda-
luza de Málaga, en el sur, y 
en la de Tarragona, en el no-
reste, por esta nueva DANA 
(depresión aislada en nive-
les altos) o gota fría, como 
se conoce al fenómeno.

Málaga parecía la más 
afectada por el momento, 
con el desalojo de más de 3 
mil personas de mil vivien-
das próximas a los ríos, calles 
inundadas, la suspensión del 
transporte urbano y del ser-
vicio ferroviario con Madrid.

“Hoy Málaga está parali-
zada”, afirmó a periodistas el 
presidente regional de Anda-
lucía, Juan Manuel Moreno. 
“Sé que para los ciudadanos 
es un problema el no poder 
llevar a los niños a clase” o ir 
a trabajar, pero tras lo visto 
en Valencia hay que preve-
nir y “minimizar el impacto 
en términos de pérdida de 
vidas humanas”, agregó.

El temporal llevó a pos-
poner al viernes una elimi-
natoria entre España y Po-
lonia de la Copa Billie Jean 
King de tenis femenino que 
debía jugarse la tarde del 
miércoles en Málaga.

Una DANA es una masa 
de aire que se desprende de 
una corriente muy fría y que 
desciende sobre otra de aire 
caliente produciendo gran-
des perturbaciones atmosfé-
ricas acompañadas de preci-
pitaciones muy intensas.

“Desde anoche estábamos 
más que avisados”, indicó a 
AFPTV Ida María Ledesma, 
una educadora social de 39 
años, residente en el distrito 
malagueño de Campanillas. 
“El despliegue, muy bien. 
Creo que no ha sido exage-
rado para nada”, añadió.

“Nada que perder” 

En las zonas bajo alerta roja, 
próximas a la costa, podrían 

acumularse lluvias de entre 
120 y 180 litros por metro 
cuadrado (entre 120 y 180 
mm), según la Aemet. Las 
precipitaciones se prolonga-
rán hasta el viernes.

Aunque menos, también 
se esperan lluvias en las zo-
nas de Valencia golpeadas 
por las inundaciones del 29 
de octubre, entre el temor a 
que se desborden las cloacas 
por el barro solidificado y la 
resignación de unos vecinos 
incapaces de imaginar cómo 
podría irles peor.

“Ya perdimos los coches, 
ya perdimos la mayor parte 
de la casa, y los puestos de 
trabajo no los tenemos tam-
poco. Entonces, no hay nada 
que perder ya”, explicó Carlos 

Moltó, un vecino del munici-
pio de Picanya, a la televisión 
regional valenciana A Punt.

Tras una lucha titánica 
por limpiar las calles, la cer-
cana localidad de Paiporta, 
uno de los epicentros del 
desastre, volvía a estar ane-
gada de agua, informó el 
diario local Las Provincias.

Varios municipios valen-
cianos pidieron a los miles de 
voluntarios que cada día lle-
gan a sus calles a ayudar que 
no vengan este miércoles. La 
circulación de vehículos pri-
vados en estas zonas estará 
restringida entre la tarde del 
miércoles y la del jueves.

Las nuevas lluvias afec-
taron también a la búsqueda 
de los 17 desaparecidos, cen-

trada principalmente en ba-
rrancos y desembocaduras 
de ríos al mar.

“Tras este episodio me-
teorológico, se valorarán de 
nuevo las mareas para deter-
minar las zonas de búsqueda”, 
explicó a la prensa Rosa Tou-
rís, portavoz del comité de 
emergencia de Valencia. 

Mensaje de alerta

Las autoridades de Andalu-
cía y Cataluña que se en-
cuentran bajo alerta roja se 
anticiparon a los efectos de 
las lluvias y enviaron con 
antelación un mensaje de 
alerta a los celulares. 

“Sea muy prudente, evite 
los desplazamientos y siga 
los consejos” de los servicios 
de emergencia, decía la que 
se envío en la ciudad de Má-
laga, cuya recepción provoca 
un fuerte pitido.

Las autoridades de Va-
lencia fueron muy critica-
das por enviar este mensaje 
muy tarde el 29 de octubre, 
cuando muchos ciudadanos 
que hacían su vida normal 
se encontraban ya con el 
agua al cuello.

La amenaza de lluvias 
llevó a las autoridades a sus-
pender las clases en partes 
del sur de Cataluña, y en 
localidades de Andalucía 
como Granada. También en 
la ciudad de Valencia, donde 
la anulación se extendió 
igualmente al jueves.

El temporal provocó en 
la costa olas de más de 4 me-
tros, había carreteras cor-
tadas, servicios ferroviarios 
interrumpidos, y los puertos 
de Valencia y Sagunto se ce-
rraron al tráfico marítimo.

El presidente electo de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, regresó este miér-
coles a la Casa Blanca por 
primera vez desde que ganó 

las elecciones de la semana 
pasada y se sentó a con-
versar sobre la inminente 
transferencia de poder con 
su viejo rival político, el 
mandatario Joe Biden.

“Bienvenido, bienvenido 
de nuevo”, le dijo Biden a 
Trump al comienzo de su 

reunión frente a una chime-
nea encendida.

Le prometió a Trump una 
transición de poder tran-
quila y hacer todo lo posible 
“para asegurarse de que us-
ted esté satisfecho”.

“Todo será tan sencillo como 
sea posible”, afirmó Trump.

Fue un marcado contraste 
con las críticas que ambos 
hombres se han lanzado mu-
tuamente durante años. Sus 
respectivos equipos tienen 
posiciones muy diferentes 
sobre políticas que abarcan 
desde el cambio climático 
hasta Rusia y el comercio.

Biden retrató a Trump 
como una amenaza para la 
democracia, mientras que 
Trump calificó a Biden como 
un incompetente. Trump 
hizo falsas afirmaciones de 
fraude generalizado des-
pués de perder las eleccio-
nes de 2020 ante Biden.

Trump y Biden se reúnen en la Casa Blanca después de elección

REUTERS

WASHINGTON

Hay miles de evacuados tras una nueva 
alerta de lluvias torrenciales en España
AFP

VALENCIA

▲ Las condiciones meteorológicas obligaron a interrumpir el tren entre Barcelona y 
Valencia, así como también a aplazar al menos hasta el mediodía la reactivación de la línea 
de alta velocidad que une la tercera ciudad de España con Madrid. Foto Efe
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Justicia argentina confirma condena 
a Cristina Fernández por corrupción

Un tribunal argentino rati-
ficó este miércoles la condena 
a seis años de prisión e inha-
bilitación política a Cristina 
Fernandez de Kirchner, prin-
cipal opositora al gobierno 
de Javier Milei, en una causa 
por administración fraudu-
lenta que irá a la Corte Su-
prema y que la ex presidenta 
consideró “un show”.

La Cámara Federal de 
Casación Penal decidió “con-
denar a Cristina Elizabeth 
Fernández de Kirchner a la 
pena de seis años de pri-
sión, inhabilitación especial 
perpetua para ejercer cargos 
públicos, accesorias legales 
y las costas del proceso, por 
considerarla autora penal-
mente responsable del de-
lito de administración frau-
dulenta en perjuicio de la 
administración pública”, en 
un fallo cuya lectura fue 
transmitida en directo.

Los jueces rechazaron 
tanto los recursos de la fisca-
lía como los de las defensas, 
por lo que quedaron confir-

madas las mismas penas y 
absoluciones dispuestas en 
diciembre de 2022.

De Kirchner, de 71 años, 
había sido condenada en 
primera instancia en 2022 
a seis años de cárcel e inha-
bilitación política perpetua 
por “administración fraudu-
lenta” en la adjudicación de 
obras viales durante su pre-

sidencia (2007-2015), fallo 
que ahora fue ratificado por 
un tribunal superior.

La ex presidenta de cen-
tro-izquierda cuestionó en 
una carta difundida el martes 
la imparcialidad de los jueces, 
a los que acusa de ser cerca-
nos a su rival político Mauri-
cio Macri, quien le sucedió en 
la presidencia en 2015.

“La Causa Vialidad em-
pezó como un show y va a 
terminar de la misma ma-
nera”, escribió la también 
ex vicepresidenta (2019 y 
2023), y consideró que el 
objetivo del fallo es proscri-
birla “de por vida”.

De Kirchner preside 
desde octubre el Partido 
Justicialista (PJ), principal 

fuerza opositora al gobierno 
del ultraliberal Javier Milei.

Poco después de conocida 
la decisión del tribunal, Milei 
escribió en la red X: “Hoy po-
demos afirmar sin ninguna 
duda que Cristina Fernández 
de Kirchner es culpable de 
actos de corrupción”.

En caso de que se apele el 
fallo, será la Corte Suprema 
de Justicia la que dé una reso-
lución definitiva a la causa y, 
al menos hasta entonces, Kir-
chner no irá a prisión y podrá 
ejercer cargos públicos. Sin 
embargo, la Corte no tiene 
plazos para expedirse.

Si la condena resultase 
ratificada también por la 
Corte, de Kirchner podría 
cumplir la pena bajo prisión 
domiciliaria por ser mayor a 
70 años. Aparte de Cristina 
este miércoles se confirmó la 
condena de otros ocho impu-
tados en la causa y la absolu-
ción de cuatro. 

El resultado del fallo era el 
previsto por la ex mandataria, 
que tituló su carta del martes 
Los Copitos de Comodoro Py, 
por los vendedores de copos 
de azúcar acusados de inten-
tar asesinarla en 2022.

EFE

BUENOS AIRES

 En caso de que se apele el fallo, será la Corte Suprema de Justicia la que dé una resolución definitiva; 
si la condena resultase ratificada, Fernández podría cumplir la pena bajo prisión domiciliaria. Foto Ap

Ex presidenta del país sudamericano quedó inhabilitada para ejercer cargos públicos

Refuerza Rusia apoyo a Cuba por afectaciones de apagones 
y huracanes; realiza donativo y anuncia crédito de 60 mdd

Rusia se apresuró a brindar 
ayuda a Cuba, golpeada por 
dos potentes huracanes en 
menos de tres semanas y 
ante la emergencia energé-
tica que enfrenta por el de-
terioro de su infraestructura 
de generación de electrici-
dad y falta de combustible.

El ministro ruso de 
Emergencias, Alexander 
Kurenkov, que cumple una 
visita de dos días en la isla, 
sostuvo conversaciones con 
la jefatura del ministerio del 
Interior cubano y recorrió 

“la Unidad Especial de Salva-
mento del Cuerpo de Bombe-
ros” para entregar donacio-
nes, dijo el miércoles la de-
pendencia en su cuenta de X.

El vicepresidente del Go-
bierno de Rusia, Dmitri N. 
Chernyshenko, también vi-
sitó el país caribeño el vier-
nes, cuando se anunció un 
crédito por 60 millones de 
dólares a Cuba para la com-
pra de combustibles.

El gobierno ruso también 
entregó una donación de 2 
millones de dólares para la 
adquisición de piezas y com-
ponentes necesarios para la 
recuperación del Sistema 
Eléctrico Nacional

Por su parte, el periódico 
oficial Granma dio a conocer 
el miércoles la inauguración 
de un centro para “formar 
personal altamente calificado 
en el sector energético” entre 
la Universidad Nacional de 
Investigación Instituto Ener-
gético de Moscú y la empresa 
cubana Unión Eléctrica.

Este centro está contem-
plado en “la hoja de ruta” 
que ambos países se han 
planteado como parte de la 
alianza política que las dos 
naciones han revitalizado 
los últimos dos años.

Argelio Jesús Abad, vice-
ministro de Energía y Minas 
cubano dijo que los planes 

entre los ministerios de ener-
gía de Rusia y Cuba incluyen 
proyectos que permitirán a 
mediano y largo plazo “dis-
minuir la dependencia de 
los combustibles importa-
dos, y mitigar el impacto del 
bloqueo” que Estados Uni-
dos mantiene contra la isla 
desde hace seis décadas.

La visita de Kurenkov 
ocurre cuando Cuba aún tra-
baja a marchas forzadas por 
terminar de restablecer la 
electricidad en las localidades 
más afectadas por Rafael, que 
azotó con la furia de un hura-
cán categoría tres el occidente 
de la isla, sólo dos semanas 
después de que Oscar, otro ci-

clón, dejara ocho muertos y 
destrucción en el este del país.

Los dos huracanes estu-
vieron enmarcados por colo-
sales apagones que afectaron 
por varios días a los 10 millo-
nes de habitantes de la isla, 
que enfrenta su peor crisis 
económica en tres décadas 
con escasez de alimentos, 
medicinas y combustible.

Sendas delegaciones ofi-
ciales y empresariales de Ru-
sia y Cuba han hecho diver-
sas visitas en los últimos dos 
años para impulsar proyectos 
de inversión en la isla, cuya 
relación es considerada como 
“estratégica” para el presi-
dente ruso Vladimir Putin.

AFP

LA HABANA
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Entra COP29 de lleno en las finanzas 

del clima entre alertas de científicos

Los casi 200 países de la 
COP29 entraron de lleno 
este miércoles en la negocia-
ción sobre cómo financiar 
la lucha contra el cambio 
climático, una pelea que en 
palabras del líder interino 
de Bangladés, Muhammad 
Yunus, es «humillante».

Mientras, los climatólogos 
publicaban otro alarmante 
informe sobre el ritmo de ca-
lentamiento del planeta, que 
alertaron que las emisiones 
de gases de efecto inverna-
dero aumentan.

El objetivo principal de 
la conferencia de la ONU 
en Bakú es lograr un nuevo 
acuerdo que aumente sus-
tancialmente el dinero para 
combatir el cambio climá-
tico en los próximos años, 
detallando una cifra, quién 
paga y bajo qué condiciones.

Un nuevo borrador fue 
presentado a las partes ne-
gociadoras con 34 páginas, 
mucho más largo que la ver-
sión previa, que no conten-
taba a nadie.

El objetivo principal de 
la COP29 es concretar un 
aumento de las ayudas ac-

tuales, de los países indus-
trializados a los países más 
vulnerables ante el cambio 
climático.

La cifra actual es de poco 
más de 100 mil millones de 
dólares anuales, y ahora las 
exigencias de los países po-
bres oscilan en torno al bi-
llón de dólares.

Todas las opciones de 
este nuevo texto plantean 
como mínimo el montante 
de 1 billón de dólares anua-

les, pero con definiciones 
muy variables.

Según fuentes cercanas a 
las negociaciones, un grupo 
regional latinoamericano, 
AILAC, propuso al grupo de 
trabajo una partida de ayuda 
específica para esa región.

La COP29, donde las de-
cisiones se toman por con-
senso, se termina el 22 de 
noviembre.

El texto final deberá 
contener “un objetivo de al 

menos un billón de dólares 
por año, de financiamiento 
que sea ante todo público, 
y que incluya garantías só-
lidas de transparencia (…) y 
objetivos separados para la 
mitigación, la adaptación y 
los daños y pérdidas”, pidió 
Fernanda Carvalho, experta 
en negociaciones del clima 
del Fondo Mundial para la 
Naturaleza (WWF).

“Los ministros tendrán que 
luchar la próxima semana”, 

predijo David Waskow, del 
grupo de reflexión WRI.

“No estamos aquí para 
mendigar”, declaró el primer 
ministro de Granada, Dic-
kon Mitchell.

“Creo que es muy hu-
millante para las naciones 
venir y pedir dinero para 
arreglar (…) el problema que 
otros les causaron”, añadió el 
líder interino de Bangladés, 
Muhammad Yunus.

Emisiones aumentan

Mientras tanto, las alertas 
científicas sobre el estado 
del planeta continúan go-
teando, paralelamente a 
los discursos de los líderes 
mundiales en Bakú.

Los científicos del Global 
Carbon Project publicaron 
su esperado estudio sobre 
las emisiones mundiales de 
CO2, generadas por la com-
bustión de carbón, petróleo 
y gas: este año alcanzarán 
nuevamente un récord.

Peor aún, los 120 científi-
cos que colaboraron en el es-
tudio estiman que el mundo 
debe aspirar a lograr cero 
emisiones netas de CO2 para 
finales de la década de 2030 
si se quiere contener el ca-
lentamiento global a 1.5 °C.

AFP

BAKÚ

 El objetivo principal es lograr un acuerdo que aumente sustancialmente el dinero para combatir el cam-
bio climático en los próximos años, detallando una cifra, quién paga y bajo qué condiciones. Foto Reuters

Un nuevo borrador fue presentado a todas las partes negociadoras con 34 páginas

Bukele reconoce a 8 mil personas inocentes liberadas tras 
detenciones ilegales en “guerra” anti pandillas de El Salvador

El presidente salvadoreño 
Nayib Bukele reconoció este 
martes en Costa Rica que 8 
mil inocentes fueron dete-
nidos, y luego liberados, du-
rante su “guerra” contra las 
pandillas, tras acusar a orga-
nizaciones “de izquierda” de 
haber inventado una cifra 
de 30 mil en prisión.

“Ellos han inventado esta 
cifra de 30 mil inocentes 
(detenidos)”, alegó Bukele, 

tras recorrer una prisión 
costarricense junto a su 
homólogo Rodrigo Chaves 
durante su visita oficial de 
dos días.

Según las organizacio-
nes Socorro Jurídico Hu-
manitario, así como Cris-
tosal y MOVIR, hay unos 
30 mil personas inocentes 
entre los 83 mil reclusos de-
tenidos sin orden judicial y 
acusadas de ser miembros 
o cómplices de las pandi-
llas, bajo un régimen de ex-
cepción que rige en el país 
desde marzo de 2022.

“Obviamente (…) no hay 
ninguna policía del mundo 
que sea perfecta” y defendió 
que “en el Salvador, como en 
Costa Rica, en Francia, en 
Alemania, en Inglaterra, en 
los Estados Unidos, hay ino-
centes capturados, eso pasa 
en todos lados”, afirmó.

“Ya hemos liberado 8 mil 
personas. Y vamos a liberar 
al 100 por ciento de inocen-
tes”, agregó el mandatario 
salvadoreño.

Bukele justificó la ele-
vada cifra de detención de 
inocentes en el hecho de 

que antes de 2022 El Sal-
vador era considerado el 
país sin conflicto bélico más 
violento del mundo y ahora 
redujo a mínimos históricos 
los homicidios (2.4 por cada 
100 mil habitantes en 2023).

“Las operaciones (policia-
les) no son perfectas, y pues, 
sin ninguna intención de da-
ñar a una persona inocente, 
algunos inocentes obvia-
mente fueron capturados”, 
admitió durante su visita al 
país centroamericano.

Bukele acusó a esas orga-
nizaciones salvadoreñas de 

estar integradas por miem-
bros del partido opositor 
Frente Farabundo Martí 
para la Liberación Nacional 
(FMLN), ex guerrilla de iz-
quierda.

Amnistía Internacional, 
Human Rights Watch así 
como organizaciones locales 
han denunciado “detencio-
nes indiscriminadas” y más 
de 300 muertes bajo custo-
dia estatal desde que Nayib 
Bukele inició su ofensiva 
contra las pandillas en el 
país sin un enfoque de dere-
chos humanos.

AFP
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¡BOMBA!

U cha’anil Feria Internacional 
Ganadera de Querétaro, yaan u 
beeta’al ichil 29 ti’ noviembre tak 15 
ti’ diciembre, ba’ale’ ka’alikil táane’ 
ma’ táan u ch’a’abal u yu’uba’al  
narcocorridos, beey úuchik u ts’a’abal 
k’ajóoltbil tumen máax jo’olbesik 
Unión Ganadera Regional, Romualdo 
Moreno Gutiérrez. Le je’ela’ jets’a’ab tu 
jo’oloj kíinsa’ak lajuntúul máak yéetel 

yanak 13 u túul máax ti’ j-úuch loob 
tu baril Cantaritos. tu’ux a’ala’b tumen 
u jo’olpóopil kaajo’obe’, le je’elo’ j-úuch 
tumen táan u ba’atel u máakilo’ob 
crimen organizado.

Romualdo Moreno tu tsikbaltaje’, 
jets’a’ab mina’an sajbe’entsil u beeta’al 
le cha’ano’ kex tumen táan u yúuchul 
k’aak’as ba’alo’ob tu péetlu’umil Sinaloa, 
ts’o’oke’ tu tsolaje’ jets’a’ab ma’ táan u 

páajtal u yu’uba’al le paaxil je’elo’ ti’al ma’ 
u máanchibta’al tu táan k’aasil máako’ob, 
le beetike’ ma’ táan u páayt’antbil mix 
máak artistail k’ayik narcocorridos.

Ba’ale’, ichil le ajk’aayo’ob ts’o’ok 
u t’a’analo’ob táakpajale’, yaan u 
kaláanta’al ma’ u táakbesa’al mix 
jump’éel k’aay beyo’, tu ya’alaj.

Tu tsikbaltaje’, ti’al u kaláanta’al 
kaaje’ yaan u meyaj u máakilo’ob 

Guardia Nacional ba’ale’ beyxan ti’ 
Ejército Mexicano. 

Uláak’ ba’ale’, u yuumilo’ob kex 
kamp’éel baro’ob yaan tu noj kaajil 
Querétaroe’, tu k’a’aytajo’ob ma’ 
táan u meyajo’ob walkila’, tak kéen 
je’ets’ek tumen u jo’olpóopilo’ob kaaj 
mina’an mix jump’éel sajbe’entsil 
ti’al kajnáalo’ob mix xan ti’al u 
ajmeyajo’obi’.

Ma’ táan u cha’abal u yu’uba’al 
narcocorridos ka’alikil táan 

u cha’aniFeria Internacional 
Ganadera de QuerétaroRicardo Montoya / p 25

Oochel Facebook Luis R Conriquez
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